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«Ленинец»  
скоро будет дома

И восток, и запад  
с рыбой!

Доброго пути,  
«Севморпуть»! 
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летать... умеет

> БОЛЬШАЯ РЫБАЛКА <

Отметка в 370 
тысяч тонн 
пройдена!

За лето камчатские 
рыбаки добыли 
более 370 тысяч 
тонн лососей.

Как рассказали в министерстве 
рыбного хозяйства края, на 1 сентября 
ситуация на путине была следующей.

Суммарный итог промышлен-
ного рыболовства составил 369 
314,214 тонны. Безусловный ли-
дер здесь – Карагинская подзона 
(241 528,726 тонны). За ней идут 
Камчатско-Курильская подзона 
(71 809,768 тонны), Западно-Кам-
чатская (40 461,837 тонны), Пе-
тропавловско-Командорская (14 
874,239 тонны), Западно-Берин-
говоморская (639,644 тонны).

Теперь – к видам лососей. Здесь 
по вкладу в общий вылов рейтинг 
такой. Номер один – горбуша (284 
691,784 тонны). Далее с большим 
отрывом следуют нерка (43 497,726 
тонны), кета (34 856,012 тонны), 
кижуч (6 004,889 тонны), чавыча 
(263,804 тонны).

Представители любительского и 
спортивного рыболовства добыли 
389,224 тонны. В их улове преобла-
дает кета (130,748 тонны).

В рамках традиционного про-
мысла КМНС добыто 3 772,802 тон-
ны. Здесь наибольший вылов дала 
горбуша (2 243,022 тонны).

В научно-исследовательских 
и контрольных целях выловлено 
20,944 тонны.

Таким образом, общий улов кам-
чатских рыбаков к началу осени со-
ставил 373 497,184 тонны.

> Продолжение темы на стр. 5 <
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РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ  
«РЫБАК КАМЧАТКИ»

23-41-95

Косолапая Аляска  
шлёт Камчатке привет

> Окончание на стр.6 <

Сегодня одна из главных новостей Камчатки – выход медведей к людям. Рядовые 
граждане и большие начальники спорят о том, как решить эту проблему. Может, нам 
пригодится опыт Аляски?

Компания Marine Court Inc. 

ваш надежный партнер на рынке Японии
Реклама



№ 17 (5831)
4 – 18 сентября 2019 2 Панорама > 1 сентября на Камчатке за парты сели более 36 тысяч учеников <

1 сентября, в День 
знаний, в Елизово 
открыла двери новая 
средняя школа № 
3. Одним из гостей 
первой торжественной 
линейки стал губернатор 
Владимир Илюхин

Глава региона поздравил учеников и учи-
телей Камчатки с началом учебного года.

«Сегодня в нашем крае за парты сели бо-
лее 36 тысяч учеников, из которых больше 
трех с половиной тысяч – первоклассники. 
Этим ребятам именно сейчас предстоит сде-
лать свои первые шаги на пути к знаниям, к 
дружбе, к умению быть частью сплоченного 
коллектива. И я очень надеюсь, что наши 
сегодняшние первоклашки, как и более 
взрослые школьники, обязательно добьют-

ся успехов в своих начинаниях», – сказал 
Владимир Илюхин.

«Это замечательный, очень теплый и ра-
достный день. Радостный вдвойне, потому 
что сегодня вы не просто снова идете в школу, 
а переступаете порог новой, одной из самых 
лучших школ Камчатского края. И могу вас 
заверить, что таких учебных заведений – со-

временных, красивых, максимально уком-
плектованных – на Камчатке будет стано-
виться все больше», – добавил губернатор.

Он поблагодарил за достойную работу 
всех, кто принимал участие в строительстве 
и оснащении учебного заведения.

Почетные гости вместе с первоклассника-
ми перерезали символичную красную ленту и 
объявили об открытии новой школы.

Всего в Камчатском крае 1 сентября учеб-
ный год начали 121 школа, 10 профессио-
нальных образовательных организаций, 102 
дошкольных, 59 – дополнительного образо-
вания.

Школа № 3 приняла 
первых учеников

«На протяжении уже не-
скольких лет хорошей тра-
дицией стало празднование 
Дня рождения города немного 
раньше его исторической даты. 
Более благоприятные погод-
ные условия позволяют сде-
лать праздник ярче и интерес-
нее, привлечь к участию в нем 
большее количество жителей и 
гостей города», – говорится на 
сайте мэрии.

Этот год для краевой сто-
лицы стал юбилейным – ис-

полняется 165 лет Петро-
павловской обороне, защите 
Петропавловского порта от 
нападения англо-француз-
ской эскадры в ходе Крым-
ской войны. Торжественные 
мероприятия, посвященные 
этой памятной дате, также со-
стоятся 7 сентября.

Администрация города под-
готовила насыщенную празд-
ничную программу, которая 
пройдет на площади у стелы 
«Город воинской славы» и в 

парке на Никольской сопке. Ве-
чером для жителей и гостей го-

рода прогремит праздничный 
салют.

7 сентября в Петропавловске 
прогремит салют

По традиции День города в 
Петропавловске-Камчатском отметят 
в первый месяц осени. В этом 
году праздничные мероприятия 
назначены на 7 сентября

> Дата <

  СТРУКТУРА ПРАВИТЕЛЬСТВА 
КРАЯ БУДЕТ ИЗМЕНЕНА

В Камчатском крае будет введена 
должность председателя правительства. 
Соответствующие поправки в Устав края 
были внесены 2 сентября.

Цель законопроекта – совершенство-
вание механизма деятельности прави-
тельства. Его принятие не потребует 
дополнительного финансирования из 
краевого бюджета. Структура будет изме-
нена за счет оптимизации должностей в 
правительстве и других исполнительных 
органах государственной власти региона.

«Изменения в Устав обеспечат по-
стоянное взаимодействие с федераль-
ным центром для более динамичного 
развития региона, в том числе в рамках 
реализации нацпроектов. Председатель 
правительства края будет подотчетен 
мне. В его компетенции организация ис-
полнения поставленных мной перед пра-
вительством задач», – сказал губернатор 
Владимир Илюхин.

  ПРОЖИТОЧНЫЙ МИНИМУМ 
ДЛЯ ДОПЛАТЫ К ПЕНСИИ 
ВЫРАСТЕТ

В 2020 году в Камчатском крае будет 
увеличен размер прожиточного миниму-
ма региональной доплаты к пенсии нера-
ботающим пенсионерам.

Министр социального развития и тру-
да региона Евгений Меркулов отметил, 
что с 2020 прожиточный минимум пен-
сионера будет рассчитываться по единым 
правилам.

«Теперь при расчете учитывается раз-
мер прожиточного минимума пенсио-
нера в регионе и в целом по стране – в 
первых двух кварталах 2019 года, а также 
прогнозная величина на следующий год. 
Это позволит исключить случаи необо-
снованного занижения либо завышения 
региональной величины прожиточного 
минимума, а также повысить уровень со-
циальной поддержки граждан. Величина 
прожиточного минимума для пенсио-
нера в Камчатском крае на 2020 год со-
ставит 16 756 рублей», – сказал Евгений 
Меркулов.

С 2020 года средний объем доплаты 
на одного получателя составит порядка 6 
тысяч рублей. Для увеличения доплаты в 
следующем году потребуется 945 млн 360 
тысяч рублей. Из них 709,02 млн реги-
он получит из федерального бюджета, а 
236,3 млн – софинансирование краевого 
бюджета

Министр подчеркнул, что величина 
региональной доплаты к пенсии является 
одной из самых высоких в целом по стра-
не, и по Дальнему Востоку в частности.

Сегодня региональную доплату к пен-
сии до прожиточного минимума получа-
ют около 13 тысяч камчатских пенсионе-
ров.

  «ПОСТУПКИ И ЛЮДИ»
В крае вновь стартует конкурс 

«Поступки и люди». Заявки с описанием 
значимых поступков и людей, которые 
их совершили, может отправить любой 
житель или работодатель Камчатки до 10 
октября 2019 года.

По словам первого вице-губернатора 
Ирины Унтиловой, конкурс проводится 
второй год. Его цель – рассказать жите-
лям нашего полуострова о выдающихся 
земляках, которые всегда готовы прийти 
на помощь, оказать поддержку и даже 
спасти жизнь.

Конкурс проводится в пяти номина-
циях: «Во имя жизни», «Гражданская по-
зиция», «Забота о людях», «Большое серд-
це» и «Семейные ценности». Конкурсная 
комиссия до 26 октября проведет отбор 
претендентов на победу. Победители бу-
дут выбраны путем онлайн-голосования. 
Оно будет проходить с 1 ноября по 14 но-
ября 2019 года на сайте voting41.ru.

Заявки можно отправить на электрон-
ный адрес postupki@kamgov.ru, либо в 
агентство по внутренней политике Кам-
чатского края по адресу: 683040, пл. 
Ленина, д. 1, каб. 531, с 09:00 до 17:00 
ежедневно (за исключением субботы, 
воскресенья).

  СПРАВКА

Помещения школы № 3 разделены по 
возрастам: для первоклассников, для уча-
щихся 2-4 и 5-11 классов. У каждой воз-
растной группы свой гардероб и своя зона 
отдыха. Здание образовательного учреж-
дения включает в себя два блока. В блоке 
«А» находятся блоки начальных классов, 
расположенные на 1 и 2 этаже, учебные 
помещения – 1-3 этажи, 2 физкультурных 
зала, библиотека, актовый зал, медицин-
ский блок, помещения для психологи-
ческой разгрузки, а также пищеблок и 
гардеробная. Блок «Б» является вспомога-
тельным зданием. Там располагаются ма-
стерские, кабинеты домоводства, а также 
кабинет информатики.

mailto:postupki@kamgov.ru
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4–6 сентября во Владивостоке 
пройдет V Восточный 
экономический форум. В 
его рамках работает «Улица 
Дальнего Востока»

По итогам ВЭФ прошлого года павильон Камчатского 
края на «Улице Дальнего Востока» занял второе место, а 
потому в этом году занимает центральную позицию на 
набережной бухты Аякс. Камчатская экспозиция состоит 
из пяти павильонов, объединенных в фигуру камчатско-
го краба. В «клешнях» посетители могут познакомиться 
с туризмом и культурой полуострова. Оттуда по интерак-
тивным коридорам дорога ведет в основную часть экс-
позиции – «панцирь». В зале площадью 55 квадратных 
метров располагаются 3D-модель полуострова и экран, 

на котором показывают ролики об инвестиционных про-
ектах.

«В последнюю неделю погода, установившаяся в При-
морье, заставила понервничать. Мы были вынуждены 
нанять клининговую компанию, чтобы избавиться от 
последствий тайфуна. К счастью, наши павильоны стоят 
на достаточно высоком подиуме, поэтому никаких кон-
структивных повреждений нет», – рассказал вице-губер-
натор Камчатского края Алексей Войтов.

Восточный экономический форум проводится ежегод-
но с 2015 года в столице Приморского края для привлече-
ния иностранных инвестиций на Дальний Восток России 
и развития экономического сотрудничества в АТР. Меро-
приятия форума проходят в формате панельных сессий, 
круглых столов, теледебатов, деловых завтраков и биз-
нес-диалогов. Ключевым событием форума становится 
пленарное заседание. В этом году в нем примут участие 
президент Владимир Путин, премьер-министры Японии, 
Индии, Малайзии и другие официальные лица.

Камчатский «краб»  
к ВЭФ готов!

3Панорама> 4–6 сентября во Владивостоке пройдет V Восточный экономический форум <

В мероприятии приняли участие 
ветераны войны и труда, представи-
тели краевой и городской властей, 
почетные граждане Петропавлов-
ска-Камчатского, военнослужащие, 
школьники, а также неравнодуш-
ные горожане.

С приветственными словами от 
имени губернатора Камчатского 
края Владимира Илюхина к собрав-

шимся обратилась первый вице-гу-
бернатор Ирина Унтилова.

«Второе сентября для камчатцев 
– памятный день нашей истории. 
Сколько было отдано человеческих 
сил, знаний, опыта, мужества, отва-
ги и жизни, чтобы этот день состо-
ялся. Чтобы была поставлена точка 
в Курильской операции и во Второй 
мировой войне. Сейчас нет войны. 
Что можем мы? Мы можем сохра-
нить память, знать историю и бе-
речь ее. Я каждый год обращаюсь к 
молодым людям, которые приходят 
сюда – узнайте историю, расскажи-
те ее своим детям и детям своих де-
тей, чтобы они тоже помнили. Эта 
память должна передаваться, нет 
ничего важнее человеческой жиз-
ни, отданной за нашу с вами жизнь. 
Вечная память героям, отдавшим 
жизнь за свободу нашего Отече-
ства», – сказала Ирина Унтилова.

Участники митинга почтили 
минутой молчания память всех по-
гибших в годы Второй мировой во-
йны, после чего возложили цветы к 
памятнику освободителям Куриль-
ских островов.

Курильская десантная операция 
началась 18 августа 1945 года. Ее 
провели войска Камчатского обо-

ронительного района и корабли 
Петропавловской военно-морской 
базы при поддержке 128-й авиади-
визии. 52 человека были удостоены 
звания «Герой Советского Союза», 
среди которых были и камчатцы: 
старшина I статьи Н. Вилков, ма-
трос П. Ильичев, старший сержант 
И. Кобзарь и старшина II статьи П. 

Бабич. Вступление Советского Со-
юза в войну против Японии резко 
изменило военно-стратегическую 
ситуацию на Дальнем Востоке, бла-
годаря чему 2 сентября 1945 года 
закончилась Вторая мировая во-
йна.

kamgov.ru

Память героев Курильской десантной 
операции почтили на Камчатке
2 сентября в сквере Свободы  
в Петропавловске-Камчатском прошла 
торжественная церемония возложения цветов, 
посвященная 74-й годовщине окончания 
Второй мировой войны и завершению 
Курильской десантной операции

Обращаем ваше внимание:
Избирательная комиссия 

Камчатского края имеет право 
не рассматривать ваше обра-
щение, если вы не называете 
свою фамилию, имя, отчество 
и почтовый адрес, по которо-
му должен быть направлен от-
вет. Также остаются без ответа 
обращения, если в обращении 

используются нецензурные 
либо оскорбительные выраже-
ния, угрозы жизни, здоровью 
и имуществу должностного 
лица, а также членов его се-
мьи (статья 11 Федерального 
закона от 02.05.2006 № 59-ФЗ 
«О порядке рассмотрения об-
ращений граждан Российской 
Федерации»).

> Информация <

В Избирательной 
комиссии Камчатского 

края действует  
«горячая линия»

В Избирательной комиссии 
Камчатского края в период 
подготовки и проведения 
избирательных кампаний на 
территории Камчатского края на 
период с 19 августа по 8 сентября 2019 
года действует «горячая линия» по 
приему устных обращений граждан 
и организаций.

Телефон «горячей линии»  
– 8 (4152) 42-19-97.
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>Сергей НИКОЛАЕВ

Как рассказал в интервью сайту 
«Корабел.ру» гендиректор завода 
«Янтарь» Эдуард Ефимов, траулер 
прошел четыре ходовых испытания. 
Судно подтвердило свои специфи-
кационные характеристики.

«По результатам ходовых испы-
таний мы получили довольно мно-
го замечаний, по большей части 
касающихся технических характе-
ристик оборудования, а также экс-
плуатационных особенностей суд-
на. Все это выявлялось, благодаря 
представителям РМРС и опытному 
экипажу заказчика, непосредствен-
но участвовавшему в испытани-
ях. Все замечания мы оперативно 
устранили и довели судно до нуж-
ного уровня», – отметил Эдуард 
Ефимов.

26 августа в торжественной 
обстановке «Ленинец» был пере-
дан заказчику, также состоялась 
закладка большого морозильного 
траулера проекта 5670WSD, кото-
рый будет назван в честь Виктора 
Родионовича Гаврилова, капитана 
дальнего плавания, ветерана колхо-
за и почетного работника рыбного 
хозяйства России.

Почетными гостями завода 
в этот день стали камчатский и 
калининградский губернаторы 

Владимир Илюхин и Антон Али-
ханов, председатель колхоза им. 
В. И. Ленина Сергей Тарусов, ми-
нистр рыбного хозяйства нашего 
края Андрей Здетоветский, глава 
Федерального агентства по рыбо-
ловству Илья Шестаков, президент 
ВАРПЭ Герман Зверев и другие 
официальные лица.

«Когда в 2015 году вышли по-
ручения Президента, мы приняли 
окончательное решение о строи-
тельстве, – сказал Сергей Тарусов. 
– Я сам занимался подбором верфи, 
мы остановились на Калинингра-
де. Сегодня очевидно, что мы сде-
лали правильный выбор. Конечно, 
были сложности и по проектирова-
нию, по строительству, потому что 
нужно было адаптировать проект 
под требования регистра, но на за-
воде «Янтарь» действительно хоро-
шие специалисты, и они со своей 
задачей справились. Что касается 
нового большого морозильного 
рыболовного траулера «Виктор 
Гаврилов», то срок его строитель-
ства составит порядка четырех лет. 
Длина судна – 120 метров, водоиз-
мещение – более 13 тысяч тонн, 
максимальный объем переработки 
– 900 тонн в сутки. Это очень хоро-
шее, современное судно с высокой 
производительностью, аналогов 
которому нет в России».

«Я рад за рыболовецкий колхоз 
имени В. И. Ленина. Они решились 
на этот прорывной проект и нашли 
достойных партнеров на террито-
рии Российской Федерации. Таким 
образом, у нас появляется база, ко-
торая позволяет рыбацкому флоту 
не только проводить реновацию, 
но и строить современные, энер-
гоэффективные суда. Большой 
морозильный траулер, закладка 
которого также состоялась сегод-
ня, – безусловное тому подтверж-
дение. Это будущее рыбной от-
расли России», – сказал Владимир 
Илюхин.

«Теперь заинтересованность 
рыбаков в строительстве на наших 
верфях повысится. Сегодняшнее со-
бытие – хороший пример того, как 
нужно развивать бизнес. В данном 
случае современное, эффективное 
судно создает для компании пре-
имущества, которые делают ее еще 
более конкурентоспособной», – от-
метил Андрей Здетоветский.

«На сегодня портфель заказов 
на строительство новых судов от 

рыбопромышленных предпри-
ятий превышает 40 единиц флота. 
Крайне важно, чтобы отечествен-
ные верфи смогли справиться с 
такими объемами, в ряде случаев 
для этого потребуется технико-
технологическая модернизация, 
использование международного 
опыта и господдержка. Строитель-
ство новых рыболовецких судов 
способно качественно изменить 
сразу две сложнейшие отрасли 
экономики – восстановить судо-
строение в России и стать силь-
нейшим драйвером для развития 
рыбной индустрии страны. Как 
следствие – это решение важней-
ших социальных задач: создание 
новых рабочих места, рост нало-
говых поступлений в бюджет ре-
гионов и насыщение внутреннего 
рынка качественной рыбой и рыб-
ной продукцией», – сказал Герман 
Зверев.

«Ленинец» идет в наш край по 
Северному морскому пути. Завод 
предоставил заказчику своих спе-
циалистов, чтобы обеспечить без-

аварийность перехода. Уже 10-20 
октября судно прибудет к берегам 
полуострова. Здесь траулер ждут 
рыбопромысловые испытания. Они 
будут проведены с участием пред-
ставителей судостроителя и контр-
агентов.

Что касается двух других трауле-
ров той же серии, которые строятся 
для колхоза, то один из них («Ко-
мандор») находится на швартовных 
испытаниях, уже начались испыта-
ния систем и отдельных механиз-
мов. Испытывается аварийное и 
вспомогательное оборудование. 
Ведутся работы по подготовке к за-
пуску главных механизмов. Плани-
руется к концу осени передать его 
заказчику.

Траулер «Ударник» находится на 
этапе достройки. Ведутся электро-
монтажные работы, монтаж су-
довых систем, трубопроводов, ос-
новного оборудования. Он должен 
быть передан заказчику до конца 
2019 года.

В феврале 2020 года все трауле-
ры будут на Камчатке.<
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«Ленинец» скоро будет дома

26 августа в Калининграде на 
судостроительном заводе «Янтарь» 
состоялась церемония передачи 
колхозу им. В. И. Ленина построенного 
по его заказу траулера «Ленинец». 
Одновременно на заводе был заложен 
крупнейший в стране БМРТ для того же 
заказчика

Как следует из распоряжения, 
опубликованного на сайте прави-
тельства, на аукцион будет выстав-
лено 40 лотов с квотами на вылов 
краба камчатского, краба синего, 
краба-стригуна опилио и пр. в 
Дальневосточном и Северном бас-
сейнах.

Размер квот в зависимости от 
вида ресурса и района промысла 
– от 5,263% до 100%. По данным 

Минсельхоза, совокупная началь-
ная цена лотов – около 125,5 млрд 
руб.

Победители аукционов должны 
будут построить 41 судно для до-
бычи краба: 31 судно для Дальне-
восточного бассейна, остальные 
– для Северного. Суда должны быть 
длиной более 50 м с оборудова-
нием по производству продукции 
мощностью не менее 10 тонн в 

сутки. Строиться суда должны на 
территории РФ. В Минсельхозе 
уточнили, что для победителей 
аукционов, заключивших договор 
на вылов краба в Дальневосточном 
бассейне, предусмотрена возмож-
ность первоочередного заключе-
ния договоров с местными верфя-
ми.

В Минсельхозе рассчитывают, 
что распределение квот на добычу 
крабов через аукционы пройдет до 
1 ноября, а победители торгов при-
ступят к освоению ресурса с 2020 
года.

Если аукцион пройдет после 1 
ноября, право на вылов краба у по-
бедителей появится только с 2021 
года, следует из постановления 
правительства. Срок действия до-
говоров на квоты – 15 лет.

Ранее стало известно, что прези-
дент Владимир Путин получил пред-
ложения по доработке правил прове-
дения аукционов по распределению 
части квот на добычу краба. В об-
ращении, в частности, предлагалось 
включить в состав аукционов квоты 
на вылов 1,5 тыс. тонн краба-стригу-
на опилио в Баренцевом море, а так-

же дополнить требования к судам 
наличием площадки для переработ-
ки продукции мощностью не менее 
10–15 тонн в сутки.

Предложения могут быть выгод-
ны Русской рыбопромышленной 
компании (РРПК) Глеба Франка, 
уверяли источники «Ъ». В самой 
компании говорили, что не знают 
авторов письма. Но в РРПК согласны 
с основными предложениями, от-
мечая, что их реализация «позволит 
добиться наибольшей отдачи от про-
ектов в рамках аукционных квот».
«Коммерсант»

> Перспективы <

Краб дополз до торговАукционы по распределению 50% квот 
на добычу краба могут пройти уже до 1 
ноября. Необходимый для этого пакет 
документов утвердил премьер Дмитрий 
Медведев
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Ассоциация 
добытчиков лососей 
Камчатки подводит 
итоги путины
>Светлана СОЛОВЬЕВА

Лососевая путина на Камчат-
ке подходит к завершению. На 
рыбных прилавках уже царит ки-
жуч, а это верный признак того, 
что промысел завершается и для 
лососевиков вот-вот наступит ко-
роткая передышка перед началом 
подготовки к путине следующего 
года. Сегодня о предварительных 
итогах красной рыбалки 2019 года 
мы разговариваем с председателем 
Ассоциации добытчиков лососей 
Камчатки (АДЛК) Владимиром ГА-
ЛИЦЫНЫМ.

– Владимир Михайлович, на ваш 
взгляд, останутся ли рыбаки до-
вольны результатами своей рабо-
ты в этом году? Предварительный 
прогноз вылова тихоокеанских ло-
сосей на Камчатке в этом году зву-
чал как 320 тысяч тонн. Но сводки с 
рыбалок говорят о том, что мы его 
значительно преумножили…

– Прогноз действительно превы-
шен, причем значительно, на такую 
величину, которую мы даже не пред-
полагали. Результат, конечно, радует 
промышленников, и не только их. Это 
хороший показатель эффективности 
работы по сохранению биоресурса, 
которую проводили все предыдущие 
годы. Конечно, и заслуги природы 
никто не умаляет. Замечательно, что 
сложились такие естественные усло-
вия и факторы, которые привели к 
росту популяции горбуши на западе 
и на востоке Камчатки. Но и люди в 
этом вопросе природе помогли. Ведь 
сохранность ресурса на территории 
его воспроизводства – прямая заслуга 
тех, кто регулирует изъятие (промы-
сел) и охраняет ресурс.

На Западной Камчатке в этом году 
вылов горбуши составил более 59 
тысяч тонн. Для нечетного года это 
прекрасный показатель. Сравните: 
в 2013 году мы выловили на западе 
1 960 тонн, в 2015 году – 2 800 тонн. 
В 2017 году 10  000 тонн улова нам 
казались рекордом! Все уже забыли, 
какими на самом деле нерыбными 
были эти годы. Такой вылов, как се-
годня, мы привыкли брать на западе 
в четные годы.

– Как в прошлом году, когда речь 
даже зашла о переполнении нере-
стилищ на западе…

– Кстати, помните, сколько разго-
воров было в прошлом году о том, что 
по основным рекам – Коль, Пымта, 
Кихчик, Большая, Колпакова – будут 
проблемы с нерестом? Опасения на 
этот счет не оправдались: рыба от-
нерестилась и малек скатился очень 
хорошо. Теперь остается ждать, что 
горбуша после нагула в море в благо-
приятных для нее условиях вернется 
в больших объемах на нерест, обе-
спечив хорошие уловы. Будем на это 
надеяться.

Но уже сегодня видно, как Запад-
ная Камчатка – как центр воспроиз-
водства горбуши – восстанавливается 
после многолетней депрессии нечет-
ных годов. Благодаря этому рыбными 
сейчас становятся и четные, и нечет-

ные годы как для западного, так и для 
восточного побережий.

Восточная Камчатка радует. В 
этом году вылов горбуши составил 
225 тысяч тонн. Это тоже результат 
хорошего воспроизводства, пропуска 
на нерестилища достаточного коли-
чества производителей. Ситуация на 
востоке сейчас стабильная, и будем 
надеяться, что, как и предсказывает 
наука, таковой она сохранится еще 
долгое время.

Я уверен, что в этом есть боль-
шая заслуга всех, кто обеспечивает 
рыбоохрану, в том числе и рыбопро-
мышленников, которые тратят на это 
колоссальные деньги. Как пример – 
Ассоциация реки Большой, которая 
для того, чтобы обеспечить охрану 
реки, нанимает людей, покупает 
технику, выставляет посты во взаи-
модействии с контролирующими и 
правоохранительными органами. 
Все отмечают, что ситуация на реке 
кардинально изменилась в лучшую 
сторону. Несколько лет назад во вре-
мя сплава по Большой невозможно 
было спиннинг закинуть, потому что 

везде сети стояли. Сейчас такого нет. 
Все понимают, что река – под посто-
янным контролем.

Так же активно по обеспечению 
рыбоохраны совместно с СВТУ ФАР 
и Пограничным управлением ФСБ по 
восточному и арктическому району 
работают ассоциации и отдельные 
рыбопромышленники на других во-
доемах на западе и на востоке Кам-
чатки. Так что браконьерить сейчас 
трудно. Да и штрафы с этого года та-
кие, что крепко подумаешь, прежде 
чем выйти на реку с орудиями лова, 
не имея на это законных оснований. 
Несколько экземпляров незаконно 
добытых лососей уже могут потянуть 
на уголовное дело.

– Владимир Михайлович, подво-
дя итоги путины, всегда принято 
говорить в первую очередь о горбу-
ше, потому что она формирует объ-
емы вылова. А как обстоят дела, к 
примеру, с озерновской неркой?

– Ситуация с неркой Западной 
Камчатки очень хорошая. Промыш-
ленники взяли почти 30 тысяч тонн, 
обеспечив при этом оптимальный 
пропуск производителей на нерест.

– Насколько мне известно, ры-
бопромышленники, которые рабо-
тают, например, с неркой Куриль-
ского озера, относятся к вопросу 
пропуска рыбы на нерестилище 

особенно щепетильно. Озернов-
ский куст свою рыбу знает как свои 
пять пальцев и вряд ли допустит ее 
избыточное изъятие.

– Это действительно так. Рыба там 
– основа существования. Все поселки 
на западе возникли на рыбе, на ней 
и живут. Не будет рыбы – не будет 
поселков. Примеры закрытия таких 
населенных пунктов у нас были. В 
Озерновском рыбопромышленники 
очень крепко стоят на ногах: заводы 
построили и продолжают их модерни-
зировать; работу дают местному насе-
лению; недостающих людей пригла-
шают на работу из других регионов; 
инфраструктуру и «социалку» поддер-
живают – все это завязано на рыбе. 
Они очень хорошо знают и понимают, 
что будет, если оставить нерестилища 
пустыми или, напротив, допустить их 
переполнение. Баланс ресурса под-
держивается очень тщательно.

Здесь тоже тратятся большие день-
ги на то, чтобы обеспечить охрану 
реки и сохранность популяции нер-
ки. Браконьеров на Озерной практи-
чески нет. А ведь еще в 90-е годы бри-
гада на бригаде стояла. Сегодня река 
охраняется и контролируется, потому 
что промышленники работают на 
перспективу. И сохранность ресурса 
– это то, в чем они заинтересованы 
в первую очередь. Кстати, в дополне-
ние к официальным проходным дням 
на Озерной промышленники реше-
нием своей ассоциации устанавлива-
ют еще и дополнительные, и делают 
они это не первый год.

– Владимир Михайлович, в эту 
лососевую путину вы впервые ра-
ботаете как бы по другую сторону 
относительно ее организации. Как 
председатель рыбацкой ассоциа-
ции. Входите, наверное, в комис-
сию по регулированию промысла 
анадромных… Скажите, все наши 
традиции организации промысла 
сохранены и работают?

– На Камчатке создана 
лучшая система организа-
ции и регулирования про-
мысла лососей на уровне 
региональной комиссии. 
Этот факт признан руко-
водством Росрыболов-
ства, что не раз озвучи-
валось на самом высоком 
уровне, в том числе в ходе 
дальневосточных рыбо-
промысловых советов и 
на селекторных совеща-
ниях штаба путины. Ведь 
это на Камчатке в свое 
время придумали орга-
низацию промысла по 
олимпийскому принципу 
(сейчас это уже воспри-
нимается как что-то со-
вершенно естественное). 

Помню, в 2009 году это было слож-
нейшее решение. Камчатка была пер-
вой, кто пошел по этому пути, и мы 
не ошиблись! Результаты промысла 
последующих лет это подтверждают. 
Это хорошая и эффективная систе-
ма с большим количеством плюсов. 
В частности, благодаря этой систе-
ме рыбаки работают так, что виден 
фактический вылов. Они отошли от 
«пересортицы», когда под видом ос-
воения лимитов на один вид лосося 
ловили другой. Есть общий объем и 
более эффективный и организован-
ный пользователь в его пределах име-
ет возможность ловить больше.

Не хотелось бы, чтобы принципы 
работы комиссии ломались. Она дей-
ствительно работает оптимально, что 
позволяет принимать все необходи-
мые решения быстро и объективно, 
не тратя время на лишние споры в 
интересах отдельных пользователей.

– Без этого всегда было трудно 
обойтись. Есть масса примеров, 
когда отдельные рыбопромышлен-
ники были недовольны работой 
комиссии и решениями, которые 
она принимала. Сейчас, объеди-
нив лососевиков в ассоциацию, как 
удается соблюсти интересы всех 
внутри этой организации?

– Промышленники в первую оче-
редь здравые люди. Конечно, у каж-
дого из них есть свой экономический 
интерес. Но при этом все понимают, 
что главное – это сохранение ресурса. 
Не пропустил рыбу на нерестилище 
сегодня – попрощался со своим биз-
несом завтра. Были, конечно, у нас 
примеры, когда некоторые пользова-
тели игнорировали решения комис-
сии (например, не приводили невода 
в нерабочее состояние в проходные 
дни). Были и случаи, когда кто-то 
начинал ловить раньше времени, и 
как только официально объявляли о 
начале промысла, сразу же заливал 
полные прорези. Но все равно это 

не носило и не носит системный ха-
рактер. Большинство пользователей 
понимают смысл и долгосрочную 
перспективу бизнеса и работают кор-
ректно, выполняют рекомендации и 
решения рыбохозяйственной науки и 
региональной комиссии.

Мы всегда ориентировали рыба-
ков на то, чтобы они организовали 
ассоциации по бассейновому прин-
ципу для решения основной задачи 
– сохранения водных биоресурсов 
соответствующих водных объектов. 
Скепсиса при этом было много. Но 
это сработало! И теперь даже не в со-
ставе ассоциаций, а индивидуально 
пользователи занимаются охраной 
ресурса.

Что касается нашей ассоциации, 
объединяющей практически всех ло-
сосевиков Камчатки, у всех членов 
АДЛК равные права, и если возни-
кают спорные вопросы, нам удается 
приходить к компромиссу. Пока еще 
не было ни одного вопроса, по кото-
рому нам не удалось бы договорить-
ся.

– Чем именно сейчас занимает-
ся АДЛК?

– Задач и работы много. Мы ор-
ганизованно готовились к заявоч-
ной кампании в отношении переза-
ключения договоров пользования 
рыболовными участками (началась 
она 26 августа). Все участки, ра-
нее бывшие рыбопромысловыми, 
теперь стали рыболовными. Тако-
вы поправки в законодательстве. 
Договоры, заключенные ранее на 
пользование рыбопромысловыми 
участками сроком на 20 лет, будут 
перезаключены на остаток срока их 
действия, но уже с формулировкой 
«рыболовный участок». Кроме всего 
прочего, мы подготовили проекты 
договоров и документы к ним, разъ-
яснения по порядку заполнения за-
явок, организовали рассылку всем 
членам ассоциации этих докумен-
тов. Надеемся, что процесс пере-
оформления договоров пройдет бы-
стро и корректно.

Ассоциация входит в комиссию 
по регулированию добычи (вылова) 
анадромных видов рыб, участвует в 
региональных коллегиальных орга-
нах. Мы – молодая организация, но, 
как оказалось, у нас огромный спектр 
вопросов, решение которых поможет 
сделать работу главной отрасли реги-
она (рыбопромышленной) намного 
эффективнее. После положительно-
го решения общего собрания мы со-
бираемся подать заявку на вступле-
ние во Всероссийскую ассоциацию 
рыбохозяйственных предприятий, 
предпринимателей и экспортеров 
(ВАРПЭ). Считаем, что это необходи-
мо сделать, учитывая значительную 
долю участия камчатских лососеви-
ков в формировании продукта рыб-
ной отрасли страны.<

И восток, и запад с рыбой!

ЗАПАДНАЯ КАМЧАТКА – КАК ЦЕНТР 
ВОСПРОИЗВОДСТВА ГОРБУШИ – 
ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ ПОСЛЕ МНОГОЛЕТНЕЙ 
ДЕПРЕССИИ НЕЧЕТНЫХ ГОДОВ

Владимир Галицын

<
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Аляска – заокеанский брат на-
шего полуострова. Они во многом 
схожи. Одна из общих особенно-
стей – медведи. И Камчатка, и Аля-
ска считаются медвежьим краем. 
По данным сайта National Explorer, 
на Аляске, население которой со-
ставляет около 690 тысяч человек, 
обитает почти 100 тысяч медведей: 
бурых, черных и белых (на антар-
ктическом побережье). Для сравне-
ния: на Камчатке популяция мед-
ведей насчитывает примерно 24 
тысячи особей при населении 317 
тысяч человек.

О том, как народ Аляски ужи-
вается с косолапым соседом, нам 
расскажет Жанна Лельчук, которая 
переехала в этот американский 
штат с Камчатки в начале 1990-х. 
Мы встретились, когда Жанна Лео-
нидовна побывала в отпуске на ма-
лой родине.

– Жанна, вы обычный житель 
Аляски, преподаватель, не охот-
ник и не рыбак. Приходится ли 
вам сталкиваться с медведями?

– Практически постоянно. За два 
дня до моей поездки на Камчатку я 
вышла на улицу погулять с собакой, 
а у меня перед домом – медведица 
с медвежонком. Пришлось срочно 
возвращаться в дом. Мишки посто-
яли и спокойно ушли в лес.

– Вы живете в пригороде?
– Нет. На Аляске города «встро-

ены» в лес. Здесь есть дома, улицы, 
дороги, но природа рядом. Жизнь 
строится на идее сосуществования. 
Медведи часто ходят по городу, не 
обращая на людей внимания. Они 
везде и всюду. В основном, чер-
ные. Иногда бурые. На Аляске есть 
специальные сайты и группы в со-
циальных сетях, где можно найти 
актуальную информацию о том, в 
какой части города видели медведя.

– И проблем нет?
– Конечно, медведи доставляют 

проблемы. Хищник есть хищник. 
С черными медведями проще, 
они менее агрессивны. С бурыми 
– сложнее. Бывает, что медведи 
забредают во дворы (заборы – им 
не помеха), проникают в дома и 
переворачивают их вверх дном. 
Однажды медведь залез во двор 
дома моей студентки, схватил до-
машнюю собаку и хотел убежать. 
Но девушка оказалась не робкого 
десятка. Она догнала медведя и 
отбила домашнего любимца. Об 
этом случае потом писали мест-
ные газеты.

Медведи – очень умные звери. 
Например, они научились откры-
вать двери автомобилей, если те 
не заперты на замок. Люди в свою 
очередь учатся предотвращать по-
добные ситуации.

Лет 20 назад с нашей семьей 
произошла такая история. Мы по-
красили гараж и выставили из него 
на улицу все вещи, включая мусор-
ный бак. На запах мусора из леса 
пришел огромный медведь и стал 
этот бак потрошить. Мы запер-
лись в доме, позвонили в полицию. 
Единственный совет, который нам 
дали: ждите, пока он сам уйдет в 
лес. Он ушел, но стал регулярно воз-
вращаться. Однако мы, наученные 
опытом, больше не оставляли бак 
на улице. Через пару дней визиты 
прекратились.

Сегодня на Аляске – строгие пра-
вила обращения с мусором. Мусор-
ный бак должен быть обязательно 
плотно закрыт крышкой на замок. 
Если вы живете в частном доме, 
то выставлять бак на улицу можно 
только раз в неделю, рано утром. 
Именно в это время приезжает 
мусоровоз. Если вы решите выста-
вить бак накануне вечером, вам 
грозит штраф. Но люди соблюдают 
это правило не потому, что боятся 
штрафов, а потому, что понимают, 
ради чего это делается. Ради их соб-
ственной безопасности.

– Кто следит за «звериным по-
рядком»?

– Служба рейнджеров. Рейндже-
ры метят медведей специальными 
бирками с номерами (бирки ставят 
в ухо), следят за их передвижения-
ми. Они знают степень опасности 
каждого зверя.

Лет пять назад мы были за горо-
дом и увидели, как на дереве прятал-
ся медвежонок, а внизу его караулил 
взрослый самец, который был без 
бирки. При нас рейнджеры усыпили 
медведя, чтобы затем поставить ему 
бирку и занести в свои списки.

Медведи привязаны к опреде-
ленным территориям. Поэтому в 
город приходят обычно одни и те же 
звери. Все они носят такие бирки.

– Вы пользуетесь средствами 
самозащиты? Например, перцо-
выми баллончиками.

– Мы купили один на всякий слу-
чай. Он лежит дома. Но мы ни разу 
им не пользовались. Берем его с со-
бой, когда собираемся в дорожное 
путешествие по Аляске из города 
в город. У многих есть оружие. Но 
не для того, чтобы убить медведя, 
а чтобы отпугнуть выстрелом. Уби-
вать нельзя, даже если зверь залезет 
в дом. Если подобное случилось, то 
это ваша вина, не его. Значит, вы 
были недостаточно осторожны. Вы-
стрелить в медведя можно только в 
самом крайнем случае, когда есть 
реальная опасность для жизни.

– Медведи нападают на людей?
– Совсем исключить такое 

нельзя. В прошлом году был тра-
гический случай недалеко от Ан-
кориджа: во время спортивного 
марафона погиб мальчик. Види-
мо, у медведя при виде бегущего 
человека сработал охотничий ин-
стинкт. Здесь явно виноваты орга-
низаторы марафона.

Но такие ЧП здесь считаются 
из ряда вон выходящими даже при 
том большом количестве медве-
дей, которые живут на Аляске ря-
дом с людьми.

– Возможна ли на Аляске та-
кая ситуация? Человек едет на 
машине, видит на обочине мед-
ведей, кормит их, снимает это 
на видео, выкладывает видео в 
социальные сети.

– Думаю, это невозможно. Если 
вдруг кто-то несознательный по-
кормит медведя, даже еще выло-
жит видео в Сеть, его ждут непри-
ятности с законом.

Мы много раз видели медведей 
вдоль дорог. Фотографировать 
можно, но кормить – нет. У мед-
ведя – своя психология. Когда его 
покормят, она мгновенно меняет-
ся. Зверь начинает стремиться к 
дармовой еде, к людям, становит-
ся ленивым, теряет навыки жиз-
ни в лесу, в итоге гибнет, а в еще 
худшем случае может погибнуть и 
человек.

На Аляске этому учат с детско-
го сада. Есть специальные образо-
вательные программы. Взрослые 
постоянно своим примером пока-
зывают детям, как правильно об-
щаться с дикой природой.

В нашем городе есть ресторан-
чик на берегу реки. В реке ловят 
рыбу, сразу готовят ее на гриле и 
подают посетителям. К этой реч-
ке часто приходят мишки. Однаж-
ды медведь схватил мусорный 
бак и побежал. Повар – местный 
индеец – погнался за ним, догнал, 

схватил бак, они стали его пере-
тягивать. Повар победил. Мой 
сын, который в этот момент был 
с нами в ресторане, спросил, по-
чему мишку не покормили. Инде-
ец это услышал и объяснил, что 
нельзя кормить диких животных, 
их кормит природа. Этот случай 
лег в основу одного из моих рас-
сказов об Аляске.

– Насколько я знаю, медведи 
на Аляске стали важной состав-
ляющей туристической отрас-
ли. Туристы не сильно тревожат 
обитателей леса?

– Туризм очень важен для эко-
номики Аляски. С мая по октябрь 
сюда ежедневно заходит большое 
количество круизных лайнеров. 
И первое, что интересует тури-
стов, это медведи. Все экскурсии 
на природу четко организованы. 
Туристов везут в определенные 
места, где все давно готово для 
их посещения. По дороге они по-
лучают необходимый инструктаж 
– как правильно вести себя с ди-
кими животными, с медведями в 
особенности.

Например, в нашем городе есть 
популярное место – ледник. Туда 
часто приходят медведицы с мед-
вежатами. Для местных жителей 
и туристов здесь сделаны специ-
альные мосты, защищенные про-
зрачными загородками. Через них 
можно наблюдать за медведями, 
но никто даже не пытается их кор-
мить! Везде развешены строгие 
предупреждения, запрещающие 
кормить зверей. Рейнджеры тоже 
следят за тем, чтобы туристы не 
делали глупостей.

– А кроме медведей дру-
гие представители животного 
мира доставляют вам беспо-
койство?

– Да. Лоси часто ходят по дорогам 
и по дворам, где жуют траву. Это 
тоже опасное животное, к нему луч-
ше не подходить. Оленей много. Но 
они более безобидны. Орлы иногда 
могут схватить на улице собачку.

– Зимой медведи и люди от-
дыхают друг от друга?

– Шатуны на Аляске тоже 
встречаются. Я однажды видела 
медведицу с медвежонком в конце 
ноября, когда уже кругом лежал 
снег. А вообще жители Аляски от-
дыхают зимой не только от медве-
дей, которые уходят в спячку, но и 
от длинной холодной зимы. Зимы 
на Аляске тяжелые, поэтому люди 
в это время предпочитают брать 
отпуск и уезжать туда, где теплее. 
Кстати, если сесть на самолет в 
Анкордже и полететь на Гавайи, 
это будет самый короткий пере-
лет в мире (за 5 часов) из самой 
холодной температуры в самую 
теплую...

Когда мы прощались, Жанна 
Лельчук заглянула в группу Ватсап 
своего города, где местные жители 
обмениваются новостями, как и 
мы. Самой свежей новостью стал 
очередной визит медведя. Люди 
сняли на видео, как мишка ходит 
вдоль домов и заборов, ищет, куда 
залезть.

«Для нас это привычное дело», – 
говорит Жанна.<

Косолапая Аляска  
шлёт Камчатке привет

МЕДВЕДИ ЧАСТО ХОДЯТ ПО ГОРОДУ, НЕ 
ОБРАЩАЯ НА ЛЮДЕЙ ВНИМАНИЯ

Жанна Лельчук

<
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Все началось с сообщения ФГБУ 
«Кроноцкий государственный запо-
ведник», которое было опубликова-
но в начале августа. Речь шла о том, 
что в некоторых реках бассейна Ку-
рильского озера отмечаются слабые 
подходы нерки, хотя в само озеро на 
нерест пропущено оптимальное ко-
личество этой рыбы. Администра-
ции заповедника пришлось времен-

но закрыть туристический маршрут 
на реке Хакыцин, где в силу малого 
количества лососей поведение мед-
ведей стало слишком агрессивным.

А дальше эта новость стала жить 
своей жизнью, обрастая «подроб-
ностями». В ней смешались «голо-
дающие» медведи, депутаты, рыбо-
промышленники, которые якобы 
перекрыли все реки. В адрес запо-
ведника тоже стали звучать обви-
нения в том, что он не регулирует 
численность косолапых на своей 
территории, подвергая опасности 
близлежащие населенные пункты.

Наверное, администрация этой 
особо охраняемой природной тер-
ритории (ООПТ) сама не ожидала, 
что ее пресс-релиз вызовет такую 
волну. Когда страсти немного уле-
глись, мы попытались расставить 
все точки над i в разговоре с за-
местителем директора по охране 
ФГБУ «Кроноцкий государствен-
ный заповедник» Владимиром Хал-
мановым.

– Правда ли, что существует 
норматив, согласно которому на 
природной охраняемой террито-
рии должно быть определенное 
количество медведей на тысячу 
гектаров?

– В действительности такой нор-
мативный акт есть, но он отнесен 
к охотничьим угодьям. Понятие 
охотничьих угодий очень подробно 
растолковано в соответствующем 
Федеральном законе об охоте и со-
хранении охотничьих ресурсов. Те, 
кто сравнивает особо охраняемую 
природную территорию и терри-
торию охотничьи угодий, вводит 
граждан в заблуждение.

– Правда ли, что в 2017 году на 
территории Южно-Камчатского 
заказника (195 260 гектаров) на-
считывалось 990 медведей и это 
превысило норматив их числен-
ности в 2,5 раза?

– Как я уже сказал, нет никаких 
установленных нормативов чис-
ленности медведей для территорий 
ООПТ. Если популяция медведя вы-

росла на территории Южно-Кам-
чатского заказника, то это говорит 
лишь о том, что служба охраны 
учреждения эффективно борется с 
браконьерством в границах подве-
домственных ООПТ.

Имеющиеся данные у учреж-
дения позволяют нам судить, что 
динамика численности популяции 
медведя на территории Южно-Кам-
чатского заказника за 20-летний 
период стабильна и резкого увели-
чения популяции не фиксируется. 
Так, по имеющимся данным, в 2002 
году на этой территории насчиты-
валось – 933 особи, в 2012-м – 945 
особей, в 2017-м – 990 особей.

– Сколько медведей насчиты-
вается в Южно-Камчатском за-
казнике сейчас?

– Для медведя не характерно 
резкое увеличение численности. 
В настоящий момент мы руковод-

ствуемся теми данными, что были 
приведены по результатам учетов в 
2017 году. Учет численности медве-
дя проводится один раз в пять лет, 
следовательно, следующие учеты 
будут проведены в 2022 году.

– Создает ли превышение чис-
ленности медведя в границах заказ-
ника угрозу для людей и населен-
ных пунктов, которые находятся на 
сопредельных территориях?

– Превышения численности 
медведя в границах заказника нет. 
Хочется добавить, что в основном 
нападения медведей на людей в по-
селках происходят из-за антисани-
тарии, если отсутствует элементар-
ная культура утилизации пищевых, 
в первую очередь, рыбных отходов. 
На особо охраняемых природных 
территориях нет проблем с природ-
ными кормами, звери стараются 
не покидать их. Также отмечу, что 

медведь, зашедший на территорию 
заказника с сопредельной террито-
рии, представляет бо́льшую угрозу 
для туристов и сотрудников запо-
ведника, чем медведь, постоянно 
находящийся на территории заказ-
ника, поскольку зачастую пришед-
ший в заказник медведь является 
прикормленным и ассоциирует че-
ловека с пищей.

Следует учитывать, что при рав-
номерном заполнении нерестилищ 
в период всего нерестового хода 
вопросов с необходимым количе-
ством рыбных запасов для дальней-
шего их воспроизводства, обеспече-
ния пищевым ресурсом медведя и 
безопасности человека не возника-
ет. Для этого необходимо сохранить 
проходные дни в течение всего пе-
риода рыбного промысла.

– В начале августа админи-
страция Кроноцкого государ-
ственного заповедника решила 
временно закрыть маршрут на 
реке Хакыцин из-за агрессивного 
поведения медведей в силу сла-
бых подходов нерки. Как обстоит 
ситуация с заходом нерки сейчас? 
Маршрут все еще закрыт?

– Нерка, наконец, зашла в реч-
ные нерестилища. Медведи рыба-
чат. Как и предполагали ученые и 
как мы сообщали в официальном 
пресс-релизе, рыба просто нахо-
дилась в Курильском озере и не 
спешила занять мелководные не-
рестилища в притоках. Звери за-
няты рыбалкой и прекратились 
случаи внутривидового хищниче-
ства. Маршрут «Загадки Хакыцина» 
вновь открыт. Конечно, все экс-
курсии по территории Южно-Кам-

чатского федерального заказника 
проходят в сопровождении воору-
женных государственных инспек-
торов, оснащенных также другими 
средствами защиты от диких зве-
рей.

P. S. Будет не лишним добавить 
к сказанному заявление, которое 
сделал директор ФГБУ «Кроноцкий 
государственный заповедник» Пётр 
Шпиленок:

«В последние дни отдельные 
средства массовой информации 
спекулировали на теме слабых за-
ходов нерки в притоки Курильско-
го озера и медведей, которые были 
лишены возможности полноценно 
добывать рыбу на мелководных не-
рестилищах. Некоторые пытались 
сделать виновными рыбопромыш-
ленников, звучали предложения 
заняться регулированием числен-
ности медведей в заказнике путем 
отстрела, что, конечно, недопусти-
мо. Только на особо охраняемых 
природных территориях сегодня 
можно встретить крупных самцов, 
в охотугодьях они давно выбиты на 
трофеи. Проблема равномерного 
заполнения нерестилищ и обеспе-
ченности животных природными 
кормами безусловно есть, но ее 
нужно решать с научным подходом, 
совместными усилиями ученых 
Кроноцкого заповедника и Камчат-
НИРО. Добавлю, что заповедник 
был и остается вне политики. Наш 
приоритет – сохранение природы 
и обеспечение безопасности людей 
на заповедных территориях».
Полностью материал читайте 
на сайте «Рыбака Камчатки» 
rybak-kamchatky.ru

Нерка идёт, медведь рыбачит

Нерка, как и ожидалось, зашла в речные 
нерестилища на территории Южно-
Камчатского заказника. Медведи рыбачат. 
Однако слухи о перекрытых реках 
все еще будоражат отдельные умы и 
социальные сети

Как рассказал заместитель 
председателя правительства края 
Сергей Хабаров, во всех муници-
палитетах края в усиленном режи-
ме работают межведомственные 
оперативные группы для реагиро-
вания на случаи выхода медведя в 
населенные пункты. Они состоят 
из опытных охотоведов, имеющих 
соответствующее вооружение и 
опыт, представителей администра-

ций муниципальных образований, 
а также сотрудников правоохрани-
тельных структур.

«Еще одной значительной, на 
мой взгляд, мерой безопасности 
станет вооружение автоматиче-
ским оружием патрульно-постовых 
служб, которые несут ночное дежур-
ство в Петропавловске-Камчатском, 
Елизове и Вилючинске. Все же с 
пистолетом Макарова на медведя 

не пойдешь, и мы это прекрасно по-
нимаем», – отметил Сергей Хабаров.

«У нас сложилось целое поколе-
ние медведей, которые выросли на 
мусорных свалках, дали потомство 
и продолжают жить и питаться в 
окрестностях населенных пунктов. 
Происходит это потому, что более 
крупные и сильные звери, защищая 
свой ареал, вытесняют более сла-
бых медведей, которые вынуждены 
выходить на незанятые территории 
в окрестностях населённых пун-
ктов. Это также является одной из 
причин появления зверей в город-
ской среде и населенных пунктах», 
– добавил Сергей Хабаров.

Среди других предлагаемых мер 
– снизить стоимость охотничьей 

лицензии на бурого медведя в свя-
зи с тем, что удается реализовать 
лишь небольшую часть от общего 
количества лицензий.

По словам начальника отдела 
государственного охотничьего над-
зора Агентства лесного хозяйства и 
охраны животного мира Владими-
ра Гордиенко, ежегодно правитель-
ство региона для охотничьих целей 
предоставляет значительные кво-
ты на отстрел медведя. В этом году 
квота достигла 2 400 зверей.

«Охотпользователи выкупают 
меньше трети, а отстреливают еще 
меньше. Кроме того, в этом году вы-
делено 99 разрешений на отстрел 
медведей в целях регулирования их 
численности, это было сделано спе-

циально для снижения количества 
медведей вокруг населенных пун-
ктов. К сожалению, в силу разных 
причин такие разрешения также ис-
пользуются недостаточно эффектив-
но», – отметил Владимир Гордиенко.

По его словам, при встрече медве-
дя в населенном пункте необходимо 
осознавать, что зверь находится в 
неестественной для себя среде, на-
пуган и дезориентирован. В такой 
ситуации специалисты рекомендуют 
не вставать у него на пути. Лучшим 
решением будет отойти в сторону 
или укрыться при возможности. Да-
лее необходимо позвонить в службу 
112, единую дежурно-диспетчерскую 
службу населенного пункта либо в 
полицию.

> Безопасность <

Макарова сменит Калашников
Патрульно-постовые службы, 
которые несут ночное дежурство в 
Петропавловске, Елизове и Вилючинске, 
будут вооружены автоматами в связи с 
выходом медведей в населенные пункты
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Победителями 
краевого 
чемпионата по 
рыболовному 
спорту признаны 
сразу двое 
участников Алексей 
Симончук и Андрей 
Клецко

Восьмой экологический фести-
валь «Сохраним лососей вместе» 
прошел в Усть-Большерецком райо-
не. Ключевым событием праздника 
стал чемпионат по рыболовному спорту края, собравший 150 рыба-

ков. Как рассказали в региональном 
министерстве спорта, среди участ-
ников чемпионата были рыболовы 
из Петропавловска-Камчатского, 
Вилючинска, Елизовского, Миль-
ковского и Усть-Большерецкого 
районов, а также Приморского 
края.

С приветственным словом перед 
участниками фестиваля выступил 
губернатор Камчатского края Вла-
димир Илюхин. Он поблагодарил 
организаторов фестиваля за их 
активную жизненную позицию и 
работу в области сохранения тихоо-
кеанских лососей, а также пожелал 
рыбакам удачного клева.

«Экологический фестиваль «Со-
храним лососей вместе» проходит 
уже восьмой раз. Популярность это-
го праздника растет год от года. Он 
уже стал настоящим брендом Усть-
Большерецка. Мы все собираемся 
здесь, прежде всего, чтобы при-
влечь внимание общественности к 
тихоокеанскому лососю как одно-
му из важнейших биологических 
ресурсов Камчатки, который мы 
должны сохранить и приумножить 
для следующих поколений», – под-
черкнул Владимир Илюхин.

Чемпионат по рыбной ловле 
проводился в три захода по 2,5 часа. 
Акватория заранее была поделена 
на зоны и сектора, которые рыбаки 

занимали по результатам предвари-
тельной жеребьевки.

Победителем был признан Алек-
сей Симончук, который получил 
главный приз чемпионата от главы 
региона – надувную лодку и мотор 
фирмы «Yamaha». Однако позже, при 
перепроверке протоколов чемпиона-
та, была выявлена судейская ошибка. 
Чтобы никому не омрачать праздник, 
оргкомитет фестиваля принял реше-
ние разделить первое место и вручить 
аналогичный главный приз еще одно-
му участнику – Андрею Клецко.

Второе место досталось Сер-
гею Кутькину, третье – Владими-
ру Быкову. Остальные призеры и 
номинанты получили в подарок 
палатки, спальники, рюкзаки и 
снасти. В рамках фестиваля так-
же прошел детский чемпионат по 

рыбной ловле. Его победителем 
стал 10-летний Иван Типсин из 
Усть-Большерецка. Самым юным 
рыбаком признан 6-летний Кон-
стантин Манакин.

Праздничная программа про-
должилась выступлением вокаль-
ных и танцевальных коллективов 
полуострова, игровой програм-
мой.

Первое место – на двоих
8 Регион > Чемпионат по рыболовному спорту края собрал 150 человек <

29 августа в 
Петропавловске 
побывал круизный 
лайнер «Viking Orion». 
На нем находится около 
тысячи пассажиров и 
450 членов экипажа

Как рассказали в краевом агентстве по 
туризму и внешним связям, лайнер под фла-
гом Норвегии вышел из Ванкувера 14 авгу-
ста. По пути на Камчатку круизное судно 
посетило 7 портов Аляски. В Петропавлов-
ске-Камчатском пассажиры «Viking Orion» 
провели один день.

По словам руководителя агентства Елены 
Стратоновой, программу пребывания пас-

сажиров лайнера на полуострове обеспечи-
ли камчатские туркомпании. Иностранные 
гости посетили музеи города и питомник ез-
довых собак, окунулись в термальные источ-
ники, познакомились с культурой коренных 
жителей полуострова.

После Камчатки лайнер отправился на 
Сахалин. Завершается круиз в Токио 5 сен-
тября.

Это судно уже заходило в наш порт 13 мая 
2019 года, совершая круиз из Японии в Ка-
наду.

«Viking Orion» был построен в 2018 году. 
Длина судна – 227 метров, ширина – 29 ме-
тров. Количество кают – 464. На лайнере 
расположены 10 палуб, 9 из которых – пасса-
жирские. На борту находятся 5 ресторанов, 
5 баров, 3 бассейна, в том числе закрытый, 2 
джакузи, сауна, театр и кинотеатр, библио-
тека, салон красоты. Лайнер вмещает до 944 
пассажиров и 465 членов экипажа.

Как сообщили в агентстве инвестиций 
и предпринимательства Камчатского края, 
конкурс пройдет с 1 ноября по 25 декабря в 
Москве.

Сбор заявок, регистрацию и органи-
зацию участия в конкурсе проводит Кам-
чатский выставочно-инвестиционный 
центр.

По результатам экспертизы лауреатам 
присваивается Платиновый, Золотой, Се-
ребряный и Бронзовый Знак качества XXI 
века.

Камчатские производители более 20 лет 
участвуют в этом мероприятии и занимают 
лидирующие позиции.

В 2016 году наш край стал рекордсменом 
по количеству наград: 22 предприятия реги-
она были удостоены 50 платиновых и 5 зо-
лотых Знаков качества.

С дополнительной информацией можно 
ознакомиться на сайте www.kamexpocenter.
ru, по телефону (84152) 425-125; 8-924-688-

48-72, по адресу: г. Петропавловск-Камчат-
ский ул. Северо-Восточное шоссе 27, E-mail: 
kvc-invest@yandex.ru

Конкурс организован в рамках наци-
ональной программы, которая является 
долгосрочным проектом, направленным на 
продвижение качественных товаров, услуг 
и передовых технологий на российский ры-
нок, обеспечение менеджмента качества в 
условиях импортозамещения.

Программа проходит при поддержке Пра-
вительства РФ, Администрации Президента 
РФ, Федерального агентства по техническо-
му регулированию и метрологии, Торгово-
промышленной палаты РФ, Министерства 
экономического развития РФ, Вольного эко-
номического общества России, МОО «Ака-
демия проблем качества» Всероссийской 
организации качества. Функции экспертной 
комиссии осуществляет Российский центр 
испытаний и сертификации Госстандарта 
России ФБУ «РОСТЕСТ-Москва».

> Деловая Камчатка <

«Viking Orion» снова 
приходил в гости

«Всероссийская марка» 
приглашает

Камчатских производителей приглашают 
принять участие в 42 Международном конкурсе 
«Всероссийская марка (III тысячелетие). Знак 
качества XXI века»

  СПРАВКА

Организаторами соревнова-
ний выступили министерство 
спорта Камчатского края, агент-
ство по туризму и внешним свя-
зям региона, краевая федерация 
рыболовного спорта и любитель-
ского рыболовства, администра-
ция Усть-Большерецкого района.
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Монументальный 
и притягивающий 
взгляды рисунок 
мужчины в 
национальной 
одежде появился 
на улице в 
Петропавловске-
Камчатском. Это 
портрет человека 
с интересной 
историей – Гаврилы 
Никифорова из 
Карагинского 
района

«Гуляю я в районе храма и чув-
ствую: кто-то на меня смотрит. Го-
лову поворачиваю – а там Гаврила 
Никифоров! Большой портрет на 
подпорной стене», – рассказывает 
фотограф Виктор Гуменюк.

Виктор был знаком с дедушкой-
коряком, но узнал его не только 
поэтому. Портрет списан с извест-
ного снимка его коллеги и тезки 
– Виктора Загумённого. Серия «О 

Гавриле Никифорове» принесла 
фотожурналисту не одну престиж-
ную награду. До появления на 
стене изображение Гаврилы Ники-
форова уже успело попутешество-
вать. Оно побывало на выставках 
по всему миру.

Гаврила Никифоров родился в 
1905 году, на снимках ему далеко за 
семьдесят. После смерти жены боль-
ше десяти лет жил один на берегу 

реки Караги, откуда до ближайшего 
села километров двадцать. Питался 
рыбой, грибами да ягодами, а хлеб 
и сахар завозили рыбинспекторы, 
охотники и рыбаки. Любил прини-
мать гостей. Считался уважаемым 
человеком. Но наверняка дедушка 
Гаврила не ожидал, что его портрет 
станет украшением Петропавлов-
ска-Камчатского. Как так получи-
лось?

Летом 2019 года на Камчатку 
приехал художник Сергей Weza и 
захотел сделать краю подарок на 
память. Он рассказал об идее уве-
ковечить коренного жителя Кам-
чатки местному граффитчику Арту-
ру Нагуманову, вместе они начали 
искать фотографии в Интернете. 
Внушительный портрет дедушки в 
национальном костюме сразу по-
нравился.

Так портрет Гаврилы Никифоро-
ва, снятый больше сорока лет на-
зад, оказался на стене у гастронома 
в Петропавловске. Судя по всему, 
дедушка-коряк чувствует себя пре-
красно. Следит за меняющимся 
миром с полуулыбкой. Смотрит на 
чужой для него город с его суетой 
и машинами, а город смотрит на 
старого отшельника.
ИА «Камчатка»

По решению главы региона 
в селе Аянка Пенжинского 
района будет построено два 
12-квартирных дома.

В июле этого года из-за аномально высо-
кой температуры в Аянке произошло смещение 
12-квартирного дома на улице Полярной. Жиль-
цы были вынуждены временно покинуть свои 
квартиры и разместиться у родственников и зна-
комых. Комиссия села постановила расселить 
жильцов 1-го подъезда, в то время как во 2-м и 3-м 
подъезде будет проведен ремонт.

Однако, по мнению губернатора Владимира 
Илюхина, пострадавшее строение нужно сносить, 
а для расселения его жильцов необходимо строить 
новые дома. Такое решение он принял, когда по-
сетил Аянку в ходе рабочей поездки в северные 
районы края.

Сейчас в Аянке уже строится 8-квартирный 
дом, который должен быть сдан в эксплуатацию 
до конца 2019 года. Изначально часть квартир в 
нем была предусмотрена для заселения приезжих 
специалистов, однако в силу сложившейся ситуа-
ции эти планы будут скорректированы. И все рав-
но этого недостаточно. Если подрядчик сможет 
гарантировать качество и сроки, то с ним будут 
заключены контракты на строительство еще двух 
12-квартирных домов до конца 2020-го, чтобы 
переселить людей из пострадавшего дома.

Квартирный вопрос Аянки 

  В ТЕМУ

КЛЮЧИ ОТ КВАРТИРЫ  
ПО СОЦВЫПЛАТАМ

С начала года правом на социальные вы-
платы на покупку жилья воспользовались 
34 многодетные семьи и семьи с детьми-ин-
валидами. В 2019-м такие выплаты получат 
еще восемь семей.

Как рассказал министр ЖКХ и энергети-
ки региона Олег Кукиль, в рамках государ-
ственной программы «Социальная поддерж-
ка граждан в Камчатском крае» в этом году 
на приобретение недвижимости из бюджета 
края выделены 177 млн рублей. С начала года 
жильем были обеспечены 18 многодетных и 
16 семей с детьми-инвалидами. До конца года 
еще минимум 8 семей улучшат свои жилищ-
ные условия.

На получение социальных выплат могут 
претендовать граждане, в состав семьи кото-
рых входит не менее 4 детей или не менее 3 
одновременно рожденных детей в возрасте до 
18 лет, а также одинокие матери (отцы), вос-
питывающие не менее 3 детей в возрасте до 
18 лет, проживающие не менее 5 лет в Кам-
чатском крае, не реализовавшие свое право на 
получение жилого помещения по договору со-
циального найма.

Новый детский сад 
на улице Арсеньева 
в Петропавловске-
Камчатском будет 
сдан в строй в 
декабре 2019 года

Дошкольное учреждение рассчи-
тано на 170 мест, 60 из них предусмо-
трены для детей в возрасте от полуто-
ра до трех лет.

К сожалению, прежний подрядчик, 
начавший строительство, не выпол-
нил в срок свои обязательства. Дого-
вор с ним был расторгнут. Заказчик 
в лице администрации Петропавлов-
ска-Камчатского заключил контракт 
с новым подрядчиком, который при-
ступил к работе в начале 2019 года. 
Возобновление строительства стало 
возможным благодаря дотациям, вы-
деленным полуострову за высокие по-
казатели социально-экономического 
развития. Камчатка вошла в список 
40 субъектов России, получивших по 
итогам 2017 года дополнительное фе-
деральное финансирование в размере 
700 млн рублей. Правительство края 
направило эти средства в том числе 
на строительство детского сада.

«Вопрос своевременной сдачи объ-
екта по-прежнему стоит достаточно 
остро. Краевое правительство факти-

чески в ручном режиме осуществляет 
контроль за всеми процессами. Меж-
ду всеми ответственными лицами 
выстроено полное взаимодействие, и 
оно проявляется в тех объемах работ, 
которые уже выполнены. Однако свои 
коррективы в сроки сдачи объекта 
могут внести погодные условия и про-
должительность оформления всей не-
обходимой документации, – отметил 
губернатор Владимир Илюхин. – По-
этому окончательно сомнения в части 
сроков завершения строительства не 
ушли, но уверенности в том, что мы 
сдадим это дошкольное учреждение 
вовремя, стало больше. Темп работ 
взят хороший. Это позволяет пола-
гать, что в следующий год мы войдем 
с еще одним построенным детским 
садом».

По словам гендиректора подряд-
ной организации Юрия Белевцева, 
на строительстве объекта задейство-
ваны 85 человек. Цокольная часть 
здания готова на 100 процентов. Тор-
цевая часть строения отделана кера-
могранитом. С 31 августа субподряд-
чик приступил к асфальтированию 
территории. Практически завершен 
монтаж инженерных сетей с лицевой 
части здания. К концу сентября пла-
нируется завершить фасадные работы 
и благоустройство территории.

Сдача объекта запланирована на 
декабрь 2019 года.

В новый год –  
с новым детсадом

«И тут чувствую:  
на меня смотрит Гаврила»

9Регион> Новый детский сад Петропавловска будет сдан в конце 2019 года <

> Перспективы <
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Заместитель 
генерального 
прокурора Игорь 
Ткачев утвердил 
обвинительное 
заключение по 
уголовному делу 
в отношении 
бывшего 
начальника 
УМВД России 
по Камчатскому 
краю Александра 
Сидоренко.

Сидоренко обвиняется в совер-
шении преступлений, предусмо-
тренных частью 3 статьи 285 УК РФ 
(злоупотребление должностными 
полномочиями, повлекшее тяжкие 
последствия), пунктом «в» части 
3 статьи 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий, сопря-
женных с причинением тяжких по-
следствий). Об этом сообщается на 
сайте Генеральной прокуратуры 
РФ.

По версии следствия, Александр 
Сидоренко с 2013 года по 2015 

год неоднократно принимал не-
правомерные решения при стро-
ительстве в Петропавловске-Кам-
чатском базы авиационного отряда 
специального назначения краевого 
управления полиции, связанные с 
приемкой работ у подрядной орга-
низации и их оплатой, в том числе 

без фактического вы-
полнения.

«Тем самым он созда-
вал видимость надлежа-
щего и своевременного 
освоения выделенных 
бюджетных средств. 
При этом мужчина дей-
ствовал совместно со 
своими подчиненными 
и знал о непригодно-
сти проектно-сметной 
документации объек-
та», – отметили в над-
зорном ведомстве. По 
данным следователей, 
в результате указанных 
действий был причинен 
ущерб в размере 87,9 

млн рублей в связи с оплатой невыпол-
ненных работ, а также неэффективное 
расходование бюджетных средств в 
сумме 200 млн рублей, выделенных на 
строительство объекта авиационной 
инфраструктуры.

Кроме того, в 2015 году он же, 
будучи осведомленным о хищении 
в УМВД компьютерной техники, 

незаконно потребовал от руководи-
телей тыловых подразделений при-
обрести за свой счет недостающее 
оборудование стоимостью 2,8 млн 
рублей. Его требования подчинен-
ные исполнили.

Уголовное дело направлено в 
Петропавловск-Камчатский город-
ской суд для рассмотрения по су-

ществу», – добавили в прокуратуре. 
Как ранее сообщалось, Александр 
Сидоренко был задержан сотрудни-
ками ФСБ в главном аэропорту по-
луострова, как только он вернулся 
из отпуска. После этого его отпра-
вили в Хабаровск для дачи показа-
ний, где он был арестован.
ИА «Камчатка»

Экс-начальник краевой 
полиции идет под суд

На территории 
лососевого 
заказника 
«Река Коль» 
государственные 
инспекторы 
задержали 
группу из семи 
браконьеров

Как рассказала представи-
тель природного парка «Вул-
каны Камчатки» Мария Мари-
ко, задержание произошло во 
второй половине августа в 300 
метрах от технологического 
проезда вниз по течению реки 
Киумшечек,

Браконьерами оказались 
неработающие жители горо-
да Елизово, ранее судимые 
за незаконный вылов водных 
биоресурсов, грабеж, кражу, 
умышленное причинение тяж-
кого вреда здоровью, неправо-
мерное завладение транспорт-
ным средством.

У преступной группы об-
наружено 3 полипропилено-
вых мешка и два рюкзака с 
красной икрой общей мас-
сой 180 кг, 6 металлических 

багров, 2 радиостанции, 4 
ножа.

Нарушители природоохран-
ного режима были переданы 
сотрудникам полиции.

Государственный экспери-
ментальный биологический 
(лососевый) заказник «Река 
Коль» был образован в 2006 
году для изучения и охраны 
биоразнообразия лососевых 
видов рыб и среды их обита-
ния. Сейчас он находится под 
управлением КГБУ «Природ-
ный парк «Вулканы Камчатки». 
Пребывание на территории за-
казника возможно только при 
наличии разрешения.

Заказник включает водо-
сборные территории несколь-
ких речных бассейнов – Коль, 
Кехта и Кунтово, расположен-
ных на западном побережье 
Камчатки, в Соболевском рай-
оне. Река Киумшечек – круп-
ный приток реки Коль, которая 
впадает в Охотское море.

На территории лососевого 
заказника во время рунного 
хода рыбы усиливается кон-
троль. Инспекторы службы 
охраны природного парка 
«Вулканы Камчатки» постоян-
но патрулируют территорию, 
участвуют в рейдах совместно 
с сотрудниками Росрыболов-
ства и полиции.

> Происшествия <

Обе сотрудницы природного ре-
зервата являются фигурантками 
большого уголовного дела о крупных 
махинациях с бюджетными деньга-
ми в ходе реализации программы по 
ликвидации прошлого накопленного 
экологического ущерба на тихоо-
кеанском побережье заповедника в 
2015-2016 годах.

«В общей сложности, под домаш-
ним арестом они провели около по-
лугода. Суд постановил, что объек-
тивных оснований для дальнейшего 
продления срока домашнего ареста 
нет. Сотрудницы уже приступили к 
своей работе. Коллектив Кроноцкого 
заповедника надеется, что в ближай-
шие время обвинения с их коллег бу-
дут сняты, и ничего не будет мешать 
нашей работе по сохранению запо-
ведной природы Камчатки», – гово-
рится в сообщении.

Как сообщалось ранее, Дарья Па-
ничева была задержана на рабочем 
месте в конце февраля и этапиро-
вали в Хабаровск, куда в прошлом 
году было передано это резонансное 
уголовное дело. В заповеднике за-
являют о непричастности научного 
сотрудника к этому проекту и счи-
тают, что задержание может быть 
связано с ее активной деятельностью 
по подготовке научных обоснований 
против строительства рыбоходного 
канала на реке Кроноцкой. Дирек-
тор заповедника Пётр Шпиленок за-
явил в сети Facebook, что следствие 
оказывает давление на сотрудников 
заповедника и попросил поддержки 
общественности. Обращение Шпи-
ленка перепостили более 4,5 тысячи 
раз. За считанные часы были собра-
ны тысячи обращений в следствен-
ные органы. 1 марта хабаровский суд 

отправил Паничеву под домашний 
арест на Камчатке.

Оксану Терехову поместили под 
домашний арест 20 марта. Следова-
тели предъявили ей обвинение в по-
собничестве в растрате.

Уголовное дело о крупной растра-
те в заповеднике было возбуждено 
в прошлом году в отношении испол-
нителей работ – руководства компа-
нии «Экология», Виталия Дрозда и 
нескольких его партнеров. По офи-
циальным отчетам, с территории 
заповедника в рамках проекта было 
вывезено более 1000 тонн мусора и 
бочек с остатками ГСМ – наследия 
от хозяйственной деятельности, 
которая велась в 1960-70-х годах. 
Однако после завершения очистки 
территории правоохранительные 
органы возбудили уголовное дело о 
растрате бюджетных средств, выде-
ленных на программу, в отношении 
исполнителя работ – владельца ком-
пании «Экология» Виталия Дрозда. 
Следствие полагает, что тендер был 
выигран незаконно, стоимость ра-
бот по вывозу мусора с заповедного 
побережья была завышена в разы, 
часть бюджетных средств была по-
хищена, а значительное количество 
мусора так и осталось в резервате. 
По этому же делу был задержан 
предприниматель Руслан Ошуров, 
еще один соратник Дрозда Дмитрий 
Лагуткин скрывается в США. В кон-
це лета прошлого года задержали 
бывшего замдиректора заповед-
ника Александра Ильина, который 
вел приемку работ подрядчика. За-
поведник сначала проходил по делу 
в качестве потерпевшей стороны. 
Теперь его сотрудники проходят об-
виняемыми.

Дело расследуют следователи 6-го 
следственного управления Главного 
следственного управления СКР. Ра-
нее на свободу были выпущены Ви-
талий Дрозда, Руслан Ошуров и Алек-
сандр Ильин.
Kamchatinfo

> Тайны следствия <

Двух сотрудниц Кроноцкого 
заповедника освободили

В лососевом 
заказнике задержана 
группа браконьеров

Из-под домашнего ареста освобождены 
сотрудницы Кроноцкого заповедника: 
начальник научного отдела Дарья Паничева 
и заместитель директора по экономике 
и финансам Оксана Терехова, передает 
агентство «Камчатка-информ» со ссылкой 
на сообщение дирекции заповедника в 
социальных сетях

  В ТЕМУ

ВИКТОРУ ИШАЕВУ ПРОДЛЕН ДОМАШНИЙ АРЕСТ
Экс-полпред президента России в Дальневосточном федеральном 

округе, бывший губернатор Хабаровского края Виктор Ишаев останет-
ся под домашним арестом.

Как следует из сообщения на официальном сайте Мосгорсуда, поста-
новление о продлении срока домашнего ареста судом удовлетворено 22 
августа.

Напомним, Виктор Ишаев обвиняется в мошенническом хищении 
средств компании «Роснефть». Он находится под домашним арестом с 
конца марта в квартире на западе Москвы.

Ишаев в 1991 году стал первым губернатором Хабаровского края. В 
2009 году он был назначен полномочным представителем президента 
РФ в Дальневосточном федеральном округе, а в 2012-2013 годах был ми-
нистром по развитию Дальнего Востока.
ИА AmurMedia

Дарья Паничева Оксана Терехова

< <

Александр Сидоренко

<
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>Кирилл МАРЕНИН

Впервые задуматься об ис-
пользовании Северного морско-
го пути рыбаков заставил 2009 
год. Это был старт десятилетки 
рекордных путин. В 2009-м даль-
невосточный улов составил пол-
миллиона тонн красной рыбы. Та-
ких показателей не было с начала 
прошлого века. Но у нас урожай 
– не меньшая беда, чем неурожай. 
Транспорт (в первую очередь, 
РЖД) и портовая инфраструкту-
ра оказались не готовы к таким 
объемам. Рыба неделями лежала 
в портовых холодильниках и на 
судах мертвым грузом, ожидая, 
когда ее отправят по железной 
дороге из Владивостока в евро-
пейскую часть России. Как след-
ствие, рыбакам пришлось поско-
рее сбывать рыбу по сниженным 
ценам – во избежание издержек 
за хранение и перевалку.

В 2011-м, когда суммарный вы-
лов снова стал приближаться к 500 
тысячам тонн, рыбацкие компании 
стали искать альтернативу желез-
ной дороге. Первыми «ласточками», 
которые в том году повезли лосось с 
Камчатки в Санкт-Петербург по Се-
верному морскому пути, стали три 
зафрахтованных рефрижераторных 
судна усиленного ледового класса: 
«Коммунары Николаева», «Капитан 
Пряха» и «Берег Надежды».

СМП в основном оправдал ожи-
дания рыбаков. Самое главное, он 
помог им уйти от транзита через 
порты Дальнего Востока и РЖД, 
который в период летних путин ста-
новится проблемным. Кроме того, 
в северной столице мощная инфра-
структура, которая располагает до-
статочным количеством складов 
и обеспечивает более быстрый до-
ступ к потребителю. Это позволя-
ет хранить рыбу столько времени, 
сколько необходимо, чтобы без 
издержек и спешки искать поку-
пателя. В таких условиях можно 
ориентироваться на средний опт, 
продавать продукцию постепенно, 
исходя из ситуации на рынке. От-
правка первых партий рыбы по Сев-
морпути снизила напряженность в 
транзитных портах.

Но минусы тоже были. Во-
первых, таможня обязала суда 
перед отправкой в центральную 
Россию пройти в Петропавловске 
таможенное оформление. Рефри-
жераторы, которые готовились от-
правиться в путь из Карагинской 
подзоны, где приняли на борт про-
дукцию, были вынуждены идти в 
противоположном направлении, 
чтобы оформиться. В результате 
было потеряно время.

Во-вторых, рыбопродукция 
не была указана в номенклатуре 
«Атомфлота», ее отнесли к «прочим 
грузам», что привело к удорожанию 
ледокольной проводки рыбных то-
варов.

Разрозненными усилиями рыба-
кам не удавалось найти решения 
этих вопросов. Наверное, поэтому 
транспортировка их продукции по 
СМП за прошедшие годы не стала 
массовой, а свелась к единичным 
рейсам. Чтобы в комплексе решать 
проблемы, связанные с использова-
нием СМП, нужен был единый опе-
ратор. Сегодня эту работу взяло на 

себя ООО «Терминал «Сероглазка», 
которое входит в рыбопромышлен-
ный холдинг «Норебо».

Терминал создан на базе флота 
компании «Акрос». Здесь органи-
зован логистический центр для 
обслуживания рыбопромысловых 
судов, перевалки рефрижератор-
ных и контейнерных грузов. Про-
ект воплощается в жизнь в рамках 
Свободного порта Владивосток 
(СПВ). Его перспективы связаны, 
в том числе, с будущим Северного 
морского пути.

Лихтеровоз «Севморпуть» стал 
одним из пионеров транспорт-
ной линии, которую организует 
ООО «Терминал «Сероглазка». Это 
единственное в России ледоколь-
но-транспортное судно с ядерной 
энергетической установкой при-
было к причалу терминала 25 ав-
густа, чтобы принять на борт 200 
контейнеров с продукцией камчат-
ских рыбных компаний (заморо-
женную рыбу, филе, икру и т. д.). 
Общий вес груза составляет более 
5 тысяч тонн. Судно пойдет напря-
мую в Санкт-Петербург. Рейс за-
ймет до трех недель. Из Северной 
столицы продукция отправится 
дальше автотранспортом. Вся она 
предназначена для внутреннего 
рынка России.

«Приход такого судна состоялся 
благодаря инвестиционной про-
грамме, которую реализует группа 
компаний «Норебо» при поддерж-
ке правительства Камчатского 
края и Министерства РФ по раз-
витию Дальнего Востока и Аркти-
ки, – рассказал гендиректор ООО 
«Терминал «Сероглазка» Влади-
мир Вальтер. – Очень много было 
согласований по подготовке само-
го проекта и дальнейшей его реа-
лизации. Порядка полугода груп-
па компаний «Норебо» совместно 
с госкорпорацией «Росатом» и 

предприятием «Росатомфлот» со-
гласовывали только обеспечение 
безопасности стоянки лихтерово-
за. Его охраняют как собственные 
службы безопасности судна и тер-
минала, так и наряды Росгвардии. 
На этот год запланированы два 
рейса в Санкт-Петербург и обрат-
но. Ведутся переговоры по орга-
низации регулярной работы на 
этой линии в 2020 году».

Одна из задач проекта – обе-
спечить загрузку судов, которые 
пойдут на Камчатку за местной 
продукцией. Ведь если они от-
правятся пустыми, ничего не за-
рабатывая на этом, то придется 
включать расходы на рейс сюда 
в стоимость перевозки грузов от-
сюда. Но объем грузов, постав-
ляемых на Камчатку сегодня, не 
так велик. Чтобы загрузить эту 
линию полностью, нужны другие 
цифры. А для этого необходимо 
развивать Петропавловск-Кам-

чатский как транзитный пункт, 
через который пойдут товары в 
АТР и обратно.

«Мы уже несколько лет говорим 
об использовании Северного мор-
ского пути для перевалки грузов в 
страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона, – отметил губернатор Вла-
димир Илюхин, который приехал 
на терминал, чтобы встретить ато-
моход. – Заход лихтеровоза «Сев-
морпуть» подтверждает, что от слов 
мы перешли к делу. Этот тестовый 
рейс дает надежду, что разовые по-
ставки станут регулярными. Это 
даст стимул развитию портовой ин-
фраструктуры, предприниматель-
ства. Сегодня очень много усилий 
прилагается государством и бизне-
сом для того, чтобы эта линия за-
работала. Регулярный грузопоток 
по Северному морскому пути через 
Камчатку в АТР принесет экономи-
ческую выгоду всем участникам но-
вой логистической схемы».<

Доброго пути, «Севморпуть»!

25 августа к причалу терминала 
«Сероглазка» прибыл лихтеровоз 
«Севморпуть», чтобы увезти отсюда 
более 5 тысяч тонн рыбной продукции 
камчатских компаний. Этот рейс должен 
открыть регулярную судоходную линию 
по Северному морскому пути (СМП)

Россия берет под 
защиту Северный 
морской путь. 
Правительство 
разработало 
правила прохода по 
нему иностранных 
военных кораблей

Военным кораблям и военным 
судам других стран теперь при-
дется уведомить Россию о своих 
планах за 45 суток и обязательно 
брать на борт российских лоц-
манов. В проходе может быть и 
отказано, а в случае несанкцио-
нированного движения по СМП, 
как считают эксперты, Россия 
сможет применять чрезвычай-
ные меры.

Правила были разработаны из-
за «активизации в Арктической 
зоне военно-морской деятельности 
различных государств».

Особый интерес к русскому Се-
веру США и другие страны НАТО 
проявляют давно. В прошлом году 
по Севморпути без предупреждения 
прошел корабль тылового обеспече-
ния ВМС Франции «Рона». Командир 
корабля тогда заявил, что целью по-
хода было «развитие наших знаний 
о регионе». Корабли с крылатыми 
ракетами на борту, проходящие по 
Севморпути, несут серьезную угро-
зу России, так как держат под при-
целом фактически все военные и по-
литические центры страны.

Представители США не раз заяв-
ляли, что Севморпуть должен быть 

транспортной артерией, открытой 
для всего мирового сообщества. 
Последний раз об этом в 2018 году 
официально заявлял командую-
щий Береговой охраной США ад-
мирал Пол Зукунфт.

США оспаривают права при-
брежной страны устанавливать 
правила провода кораблей в север-
ных широтах не только у России. 
Они не признают и право Кана-
ды распоряжаться арктическими 
маршрутами.

США пытаются нагнетать на-
пряжение вокруг Севморпути в 
том числе и по экономическим 
причинам, отметил член комитета 
Совета Федерации по обороне и 
безопасности Франц Клинцевич. 
Он отметил, что Севморпуть коро-

че и рентабельнее других маршру-
тов доставки грузов между Азией и 
Европой.

Потенциально, по некоторым 
оценкам, по северному пути могут 
перевозиться до половины евроа-
зиатских грузов. Речь идет о тор-
говом обороте в сотни миллиардов 
долларов. США как крупной торго-
вой державе не выгодно развитие 
российского маршрута.

Усиление контроля России за 
северными путями может вызвать 
ответную реакцию также со сто-
роны Норвегии. Как заявила глава 
МИД Норвегии Ине Мари Эрик-
сон, ее страна не рассматривала 
возможность предоставить порты 
Шпицбергена для Северного мор-
ского пути.

«Нам еще предстоит изучить 
эту возможность, учитывая суве-
ренитет Норвегии над островом, 
а также влияние Севморпути на 
окружающую среду и соответствие 
требованиям экологов», – поясни-
ла Ине Мари Эриксон.

В ответ МИД России заявил, 
что Москва не собирается ис-
пользовать трассу совместно со 
скандинавским государством, по-
скольку этот маршрут считается 
национальной транспортной арте-
рией России.

«Норвегия, насколько можно су-
дить, присматривается к возмож-
ностям, которые постепенно будут 
открываться по мере обустройства 
трассы, но остается при этом сто-
ронним наблюдателем», – заклю-
чил старший советник дипведом-
ства Владимир Исупов.
По материалам российских 
СМИ.
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Борьба за Арктику

  СПРАВКА

«Севморпуть» – ледокольно-транспортное судно с ядерной энергети-
ческой установкой. Строилось на Керченском судостроительном заводе 
«Залив» имени Б.Е. Бутомы. Было сдано в эксплуатацию в 1988 году.

Длина – 260,3 метра. Ширина – 32,2 метра. Высота борта – 18,3 ме-
тра. Вместимость – 1 328 20-футовых контейнеров, включая 104 реф-
контейнера. Судно способно самостоятельно идти в сплошных ровных 
ледяных полях толщиной до 1 метра со скоростью около двух узлов.

С момента подъема флага и начала работ контейнеровоз прошел 302 
тысячи миль, перевез более 1,5 млн тонн грузов, осуществив за это вре-
мя всего лишь одну перезарядку ядерного реактора.

В постсоветское время лихтеровоз был мало востребован. В конце 
2013 года планировалось вывести его в отстой. Однако впоследствии 
госкорпорация «Росатом» решила оставить судно в строю.

В декабре 2015 года «Севморпуть» успешно прошел ходовые испыта-
ния. 6 мая 2016 года после длительного простоя вышел из Мурманска в 
очередной рейс к острову Котельный.

Специалисты ФГУП «Атомфлот» производят дооборудование судна: 
монтаж новых кранов, доставку специальных платформ для транспор-
тировки грузов с судна на берег.

  СПРАВКА

Ежегодно с Дальнего Востока 
на запад отправляется около 700 
тысяч тонн рыбной продукции, 
по СМП – лишь 10-15 тысяч тонн. 
По предварительным расчетам, 
если лихтеровоз будет работать 
пять месяцев в году, то в Цен-
тральную Россию можно пере-
везти 50-70 тысяч тонн рыбы.
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«В ходе состоявшейся с заме-
стителем министра беседы посол 
особо подчеркнул необходимость 
принятия самых срочных мер, ко-
торые бы исключили получившие, 
к сожалению, в последнее время 
широкое распространение случаи 
нарушения корейскими рыбаками 
правил и норм лова в российских 
водах», – сообщает российское по-
сольство.

В свою очередь заместитель 
министра Ким Чхан До заверил, 
что «корейская сторона настроена 
действовать самым решительным 
образом с тем, чтобы исправить 
ситуацию».

Напомним, что в августе во 
время тайфуна «Кроса» североко-
рейские рыбаки укрылись в рос-
сийских водах от непогоды. Как 
сообщают наши пограничники, 
многие шхуны находились в край-
не плачевном состоянии и подняли 
флаг «Терплю бедствие» в соответ-
ствии с международным сводом 

сигналов. Несколько иностранных 
шхун бросили якорь около острова 
Рикорда в заливе Петра Великого. 
В Ольгинском районе собрались 
более 200 иностранных судов.

Российская сторона оказала им 
гостеприимство и помощь. У бере-
гов Приморья с разбитых штормом 
судов были спасены десятки севе-
рокорейских рыбаков.

«Около 75 спасенных, сня-
тых с разбитых штормом судов, в 
ближайшее время будут отправ-
лены на родину. Всех их пере-
дадут сопредельной стороне по 
упрощенной процедуре. Согласно 
российскому законодательству, 
моряки, ставшие жертвой небла-
гоприятных погодных условий, не 
являются нарушителями государ-
ственной границы», – говорится 
в сообщении российской погран-
службы.

Однако некоторые североко-
рейские рыбаки вели себя совсем 
не как в гостях. Как рассказывает 

газета «Золотой Рог», иностран-
ные рыбаки бесконтрольно вы-
саживались на российский берег, 
просили у местных жителей еду и 
алкоголь. Жители региона счита-
ют, что шхуны вели незаконный 
вылов российских биоресурсов.

«Логичным бы было провести 
осмотр всех плавсредств, чтобы 
понять, какая продукция нахо-
дится в трюмах. Визуально на 
всех шхунах наблюдаются ору-
дия лова, сети и наплава. Также 
есть информация от капитанов 

наших рыбопромысловых судов, 
которые сообщали в погранич-
ное управление, что незаконный 
промысел в ИЭЗ идет уже боль-
ше двух недель. В этих сообще-
ниях были указаны координаты 
нарушителей с фиксацией не-
законной добычи. В бухтах, где 
скопились корейские суда, от-
сутствуют представители Тихоо-
кеанского морского управления 
Федеральной службы по надзору 
в сфере природопользования, ко-
торые могли бы зафиксировать 

сбросы мусора в воду. Местные 
жители говорят, что корейцы 
не стесняются и выкидывают за 
борт мусор и отходы своей жиз-
недеятельности», – пишет «Золо-
той Рог».

Аналогичная ситуация наблю-
далась и в прошлом году. Повто-
рится и в следующем? Отнесется 
ли КНДР к нашим предупреждени-
ям серьезно? Готовы ли мы перей-
ти от дипломатии к решительным 
действиям? Пока на эти вопросы 
ответов нет.
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Отнесется ли КНДР к нашим 
предупреждениям серьезно?
Посол России в КНДР Александр 
Мацегора в ходе беседы с заместителем 
министра рыбного хозяйства Северной 
Кореи обратил внимание на нарушения 
рыбаками этой страны правил лова 
в российских водах. Подействует ли 
предупреждение?

Дальневосточник 
Иван Санжаров, 
который 
безуспешно 
пытался 
превратить 
Сахалин в остров 
кедров, теперь 
занимается 
любимым делом в 
Калининградской 
области

Подростком Иван Санжаров с 
друзьями часто бегал в тайгу и мог 
там часами любоваться кедрами. 
Но только через много лет, живя 
на Сахалине, понял, что для него 
значат эти деревья. Тогда и начал 
высаживать кедровые орешки при 
каждом удобном случае. Сначала 
у себя на участке, потом на даче 
у тещи, а затем завел питомник в 
лесу.

С 2009 года, когда он посадил 
первую тысячу орешков, число вы-
ращенных саженцев достигло 80 
тысяч. Тогда и родился проект под 
названием «Превратим Сахалин и 
Курилы в острова кедров».

«За восемь лет жизни на Саха-
лине наша семья вырастила десят-
ки тысяч деревьев, – рассказывает 
Иван Санжаров. – 24 тысячи из них 
я раздал бесплатно школам, обще-
ственным организациям, бюджет-

ным учреждениям и просто всем 
желающим посадить кедры. Ими 
озеленили дворы, детские площад-
ки, парки и скверы. Мы лично вы-
садили пять тысяч кедров в лес».

Увы, сахалинские власти оста-
лись равнодушными к обществен-
ной инициативе. Не нашел энтузи-
аст понимания и среди некоторых 
земляков: три члена дачного не-
коммерческого товарищества 
«Любитель» подали в суд на пред-
седателя этого ДНТ за то, что тот 
выделил Санжарову восемь соток 
под кедровый питомник. Корса-
ковский суд признал выделение 
участка незаконным.

«В суде я почувствовал, что та-
кое унижение, – вспоминает Иван 
Санжаров. – Мне никто даже не по-
звонил, чтобы поддержать мораль-
но в этот сложный период. Только 
Галина Чуева пришла на заседа-

ние суда. Это учительница из села 
Покровка, которая организовала 
школьное лесничество. Я стоял и 
оправдывался перед теми, кто, из-
вините, палец о палец не ударил на 
благо общества».

Поняв, что его проект на Саха-
лине не нужен ни высшим чинам, 
ни простым садоводам, любитель 
кедров принял решение переехать 
на другой край страны – в Кали-
нинградскую область. Там у него 
все сложилось благополучно.

Глава администрации Зелено-
градского района Сергей Кошевой 
сразу выделил участок под кедро-
вую плантацию. И семья Санжа-
ровых переехала в Зеленоградск, 
чтобы продолжать свое дело.

«Я очень благодарен Сергею 
Андреевичу за поддержку. Он ис-
кренне заинтересован развитием 
питомника и лично следит за про-

ектом. Нам выделили землю и ока-
зывают всю необходимую помощь. 
В рамках нашего проекта «Пре-
вратим Калининградскую область 
в кедровый край» запланировано 
с 2021 года в каждом поселке и 
городе Калининградской области 
высадить кедровые рощи. Для это-
го уже выращено больше 300 000 
кедриков», – рассказывает Иван 
Санжаров.

Иван Иванович собирается бес-
платно раздавать саженцы кедров 
общественным учреждениям, о 
чем уже есть договоренность с ад-
министрацией Зеленоградского 
района, а для возмещения расхо-
дов продавать часть из них в част-
ные дома.

Экологии Калининградской 
области кедры пойдут только на 
пользу, ведь эти растения выделя-
ют фитонциды – летучие химиче-

ские вещества, которые обладают 
бактерицидным эффектом. Инте-
ресно, что в кедровом лесу нет ко-
маров, а в шкафу из кедра не заво-
дится моль.

Много у Санжарова и других 
планов. Например, зарегистри-
ровать крестьянско-фермерское 
хозяйство и открыть некоммерче-
скую организацию, начать вести 
просветительскую работу в сфере 
экологии с детьми и молодежью.

«Я счастлив, что нашел свое 
предназначение. Жалею только, 
что это произошло поздно. За про-
житые годы я мог бы уже вырас-
тить десятки миллионов деревьев. 
Буду продолжать это делать пока 
еще есть время», – говорит Иван 
Санжаров.
По материалам российских 
СМИ.

Почему Сахалин не стал островом кедров
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Два года назад коммерсант за-
ключил с муниципальными вла-
стями договор, по которому ему 
безвозмездно выделялся участок 
земли у села Охотское. Он плани-
ровал построить там базу отдыха.

Однако уже получив участок в 
пользование, он внезапно выяс-
нил, что на нем можно добывать 
песок. Вскоре мужчина нанял 
технику для добычи и начал про-
давать песок вместо обещанного 
строительства базы отдыха. Ли-
цензии на добычу у него не было.

«Продолжая осуществлять свой 
незаконный умысел, обвиняемый 
с сентября 2017-го по май 2018 
года поставлял песок заинтере-
сованным коммерческим компа-
ниям по заниженной стоимости, 
вводя их в заблуждение о том, что 
у него имеются все необходимые 
документы на добычу полезных 
ископаемых», – сообщили в МВД.

Общую сумму ущерба, нане-
сенного государству, в ведомстве 
оценили в 48 млн рублей. Дело 
направлено в суд. Максимальное 
наказание по предъявленной ему 
статье составляет пять лет лише-
ния свободы.

Это не первый случай при-
влечения к уголовной ответ-
ственности граждан, взявших 
«дальневосточный гектар». Так, 
предприниматель из Еврейской 
автономной области Александр 
Кудинов, оформивший земельный 
участок по программе «Дальнево-
сточный гектар», стал фигурантом 
уголовного дела за то, что вырубил 
деревья на «своем» гектаре.

По его словам, первоначально 
он оформил земельный участок в 
районе села Красивое под личное 
подсобное хозяйство. Когда пред-
приниматель обратился за раз-
решением на вырубку деревьев, 
его пригласили в администрацию 
района и объяснили, что выгоднее 
оформить участок по программе 
«Дальневосточный гектар»: тогда 
якобы разрешения на вырубку по-
лучать не нужно. Кудинов поверил, 
оформил гектар и приступил к вы-
рубке, чтобы очистить площадку 
под строительство, не обращаясь 
к кому-либо за разрешением. А это 
оказалось незаконным. Суд оштра-
фовал его на 170 тысяч рублей.

Реализация программы «Даль-
невосточный гектар» началась в 
2016 году, на нее в Дальневосточ-
ном федеральном округе выдели-
ли около 140 млн га. К февралю 
2017 года власти получили 36 ты-
сяч заявок на бесплатное получе-
ние земли, из них было удовлетво-
рено около 4,8 тысячи.

С 28 марта безвозмездно полу-
чить в пользование участок земли 
могут не только граждане России, 
но и иностранцы, и люди без граж-
данства. Для этого они должны 
участвовать в программе пересе-
ления соотечественников.
По материалам 
дальневосточных СМИ

Уголовные гектары
В Приморье завершили расследование уголовного дела 
в отношении 41-летнего местного жителя по статье о 
незаконной предпринимательской деятельности: из-за 
бизнеса на «дальневосточном гектаре»

131 3Дальний Восток> В Приморье ввели режим ЧС <

Небо словно прохудилось

«Аэрофлот» 
намерен 
отказаться 
от «плоских» 
тарифов, заявил 
генеральный 
директор 
авиакомпании 
Виталий Савельев

Он посетовал на чиновников и 
рост цен на авиакеросин, а также 
заявил, что «плоские» тарифы не-
сут компании сплошные убытки. 
Час полета обходится дешевле по-
ездки на такси в Москве, заметил 
он.

По мнению Савельева, бремя 
транспортной доступности даль-
невосточного региона должно 
лечь на плечи губернаторов. В 
пример он привел Сахалинскую 
область, где врио губернатора 

Лимаренко уговорил «Аэрофлот» 
вернуться на остров, только уже 
не по плоским тарифам, а по ком-
мерческим.

«Плоские» тарифы для него мо-
жет сделать сам губернатор, когда 
примет решение о субсидии на 
определенную сумму, которую мы 
с ним проговорили. Тогда и тариф 
останется «плоским» для пассажи-
ра, и «Аэрофлот» не будет летать в 
убыток», – заявил Виталий Саве-
льев.

Глава «Аэрофлота» заявил, что 
с «плоскими» тарифами пора про-
щаться, либо оставлять для строго 
определенных групп россиян – 
студентов или пенсионеров. И их 
точно не будут распространять на 
другие регионы, подчеркнул Вита-
лий Савельев.

Напомним, «плоские» тарифы 
появились пять лет назад – в год 
проведения первого Восточного 
экономического форума, как вре-
менная мера для «повышения мо-
бильность населения».
Deita.ru

> Ситуация <

Прощайте, 
плоские тарифы?

Регионы Дальнего 
Востока оказались 
во власти воды

Из-за сильных дождей, обрушив-
шихся на Приморье, на территори-
ях 15 муниципалитетов края ввели 
режим ЧС. Помимо Владивостока, 
куда мощные ливни всего за пару 
дней принесли месячную норму 
осадков, в список попали города 
Дальнереченск, Лесозаводск, На-
ходка, Партизанск, Уссурийск и де-
вять районов – Дальнереченский, 
Красноармейский, Лазовский, На-

деждинский, Октябрьский, Парти-
занский, Пожарский, Пограничный 
и Хасанский.

Во Владивостоке не выдержала 
городская инфраструктура: дожди 
подтопили дороги, дома, с косого-
ров сошли сели и оползни, обруши-
лись несколько подпорных стен. Из 
берегов вышли реки, а водохрани-
лища оказались переполненными. 
Было принято решение о сбросе 
воды из Богатинского и Пионерско-
го водохранилищ.

- Эти ливни показали те слабые 
места, которые нужно исправлять, 
– ливневая канализация, водопри-

емные колодцы, сам ремонт дорог, 
подпорных стен. Долгое время в го-
роде не велось серьезной работы в 
этом направлении, сейчас начина-
ем наводить порядок, – заявил гла-
ва Приморья Олег Кожемяко.

Режим ЧС из-за паводков ввели в 
одном из районов Забайкалья. Там 
появился риск подтопления приуса-
дебных участков в четырех селах. 
На место отправились 90 спасате-
лей.

Хабаровский край живет в ожи-
дании «большой воды». Амур пере-
шагнул отметки опасных уровней, 
и с каждым днем воды в реке ста-

новится все больше. Самая слож-
ная ситуация у Комсомольска-на-
Амуре, где гидрологи ухудшили 
ранее составленный прогноз. Они 
считают, что вода у города Юности 
с 4 по 9 сентября может подняться 
до 780-820 сантиметров, это поч-
ти на метр выше, чем предпола-
галось ранее. В Комсомольске-на-
Амуре уже подтоплено 35 жилых 
домов частного сектора и 76 при-
усадебных участков. Вода, подняв-
шаяся выше семи метров, вышла 
на городскую набережную. Опе-

ративный штаб городской адми-
нистрации принял решение под-
нимать защитную дамбу до девяти 
метров, чтобы защитить жилой 
район имени Менделеева и авиа-
ционный завод.

По словам руководителя пресс-
службы ГУ МЧС по Хабаровскому 
краю Екатерины Потворовой, толь-
ко за одни сутки уровень Амура у 
Хабаровска прибавил восемь сан-
тиметров и достиг 641 сантиметра.

«Российская газета»
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На Халактырском 
пляже добывается 
песка больше, 
чем заявлено 
официально. 
К такому 
выводу пришла 
межведомственная 
группа
>Алексей ПЛАТОНОВ.

Напомним, что по поручению 
губернатора Владимира Илюхина 
создана межведомственная рабочая 
группа для контроля деятельности 

недропользователей на Халактыр-
ском пляже. В ее состав вошли пред-
ставители министерства природных 
ресурсов и экологии, инспекции 
государственного экологического 
надзора, силовых и контрольно-над-
зорных ведомств региона.

Как сообщил заместитель ми-
нистра природных ресурсов и эко-
логии края Алексей Кумарьков, на 
территории Халактырского пляжа 
добычей строительного песка зани-
маются четыре компании, еще одна 
осваивает титаномагнетитовое ме-
сторождение.

«Вопросы есть в отношении двух 
предприятий. Одно из них офици-
ально значится банкротом, судя 
по документам, в последнее время 
песок они не добывают. Еще одно 

юридическое лицо практически 
полностью отработало свои запасы, 
в рамках лицензии у них осталось 
порядка 2,7 тысяч кубометров. Для 
сравнения, за 6 месяцев 2019 года на 
участках Халактырского месторож-
дения, по официальным данным, 
всеми лицензиатами было добыто 
4,26 тысяч кубометров песка. По 
мнению членов рабочей группы, 
фактический объем освоения недр 
значительно больше. По итогам про-
верки был выявлен ряд нарушений, 

они войдут в итоговый акт Камчат-
ской межрайонной природоохран-
ной прокуратуры», – сказал Алексей 
Кумарьков.

Глава региона ставит задачу соз-
дать на Халактырском пляже полно-
ценную туристическую зону. Чтобы 
достичь этой цели, необходимо 
решить ряд проблем, среди них – 
нарушения при добыче на пляже 
песка.

«У меня намерение одно – сокра-
тить до минимума количество ли-

цензиатов на этом участке и коли-
чество большегрузного транспорта 
на дороге. Пяти, десяти, двадцати 
лицензиатов там больше не будет», 
– сказал Владимир Илюхин на со-
вещании, на котором обсуждались 
перспективы пляжа.

Также губернатор, поддержав 
инициативу общественных органи-
заций, поставил задачу приступить 
к документальному оформлению 
рекреационной зоны на террито-
рии Халактырского пляжа.<

Начался прием работ 
на конкурс рисунков 
и стихов «Озеро моего 
детства – Култучное»! 
Завершающий 
день конкурса – 21 
сентября – приурочен 
ко Всемирному дню 
чистоты

Конкурс организован общественной 
группой «Экология Камчатки» при поддерж-
ке Молодежного Центра Петропавловск-
Камчатского городского округа и краевой 
научной библиотеки им.С. П. Крашенинни-
кова.

Цель конкурса – привлечь внимание го-
рожан и гостей полуострова к сохранению 
уникального природного уголка в центре 
Петропавловска-Камчатского.

Работы на конкурс принимаются в элек-
тронном виде по 21 сентября 2019 года на 
адрес ecology_travel@mail.ru. Возраст участ-
ников – от 5 до 18 лет. Итоги конкурса будут 

подведены с 22-го по 30 сентября. Награж-
дение победителей запланировано на 1 – 15 
октября.

В поддержку конкурса в период его про-
ведения проходят открытые презентации в 
образовательных учреждениях и экскурсии 
на самом Култучном озере по методической 
разработке Арины Шурыгиной, педагога до-
полнительного образования лицея № 46, и ее 
воспитанников, работающих на озере уже 4-й 
год.

Напомним, что 21 сентября – Всемирный 
день чистоты. Он проводится в сентябре 
каждого года более чем в 160 странах мира. 
Сотни тысяч добровольцев идут собирать 
мусор как в городах, так и на природе. Бла-
годаря им, от мусора освобождаются берега 
рек и озер, обочины дорог, популярные ту-
ристские места.

Участников конкурса «Озеро моего дет-
ства – Култучное» приглашают 21 сентября 
принести свои работы в центр города на 
Култучное озеро, сдать их организаторам 
для оценки и участия в выставке, а также 
провести экологическую уборку террито-
рии вокруг озера. Мешки и перчатки будут 
предоставлены, о времени сбора организа-

торы акции сообщат до-
полнительно.

Если вы совершаете 
туристическую поездку 
в Быстринский район 
и Быстринский 
природный парк, 
то можете получить 
полезную для вас 
информацию в визит-
центре, который 
находится в офисе 
природного парка (Эссо, 
ул. Ленина)

В визит-центре туристам рассказывают 
о маршрутах, их особенностях, правилах 
поведения в дикой природе. Здесь можно 
оформить разрешение на посещение терри-
тории Быстринского природного парка, по-
лучить информационные буклеты и карты. 

При необходимости сотрудники учрежде-
ния порекомендуют туркомпании, которые 
организуют эколого-туристические туры, 
в числе которых восхождение на вулканы, 
сплавы по горным рекам, конные туры, ку-
пание в озерах и открытых термальных ис-
точниках.

В визит-центре проводятся познаватель-
ные экскурсии, выставки художников и 
мастеров декоративно-прикладного искус-
ства. Здесь можно узнать о праздниках в Бы-
стринском районе и традиционном укладе 
коренных народов севера.

При визит-центре работает «Музей Бе-
рингии». Его экспозиция посвящена тра-
диционной камчатской гонке на собачьих 
упряжках «Берингия», которая с 1990 года 
проходит через Эссо. В музее можно увидеть 
фото- и видеоматериалы, посвященные гон-

ке. Центральный экспонат экспозиции – ез-
довая нарта и элементы упряжи.

Время работы визит-центра: пн. – пт. с 
09.00 до 18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00). 
Контактный телефон: 8-415-42-21-461. 
E-mail: bystrinsky-park@yandex.ru.

> Из-за океана <

Нарисуй Култучное 
и сложи стихи

В Эссо открыты 
двери визит-центра 
природного парка

  В ТЕМУ

БЕСПЛАТНЫЕ СЕМИНАРЫ – ДЛЯ РАБОТНИКОВ ТУРОТРАСЛИ
Камчатцы, занятые в гостиничном бизнесе и сфере общественного питания, смогут 

бесплатно повысить квалификацию.
Как сообщили в агентстве по туризму и внешним связям региона, 14 и 15 октября в 

Петропавловске пройдут бесплатные занятия на тему «Служба приема и размещения. 
Эффективный администратор гостиницы». Они будут включать самостоятельное изуче-
ние материалов, практику на рабочем месте (с 23 сентября по 7 октября) и семинар, 
который состоится в бизнес-центре «Атом». Повысить свою квалификацию могут руко-
водители и администраторы гостиниц, отелей и хостелов.

15 октября также в «Атоме» пройдет семинар на тему «Кофейная политика в ресто-
ране». Для участия в нем приглашаются руководители, менеджеры, администраторы, 
бариста и бармены.

Лекторами станут преподаватели Школы гостеприимства из Владивостока.
Более подробную информацию можно получить по телефонам: 8 (4152) 22-08-12, 

8-914-793-02-10, а также посредством электронной почты: travel@kamgov.ru.

Пляжный патруль

mailto:ecology_travel@mail.ru
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> Ремонт на участке дороги по улице Тушканова выполнен на 80% <

РЕКЛАМНЫЙ ОТДЕЛ

ТЕЛ. (415-2) 23-41-95, 
E-MAIL:  

REKLAMA13.2010@MAIL.RU

Реклама

Губернатор 
Владимир Илюхин 
проверил ход 
ремонтных работ 
в Петропавловске-
Камчатском на 
участках дорог 
улиц Тушканова, 
Даурской, 
Уссурийской, 
Арсеньева и 
проспекта Победы

Эти работы идут в рамках наци-
онального проекта «Безопасные и 
качественные автомобильные до-
роги».

Ремонт на участке дороги по 
улице Тушканова выполнен на 80%.

Исполнение контрактных обя-
зательств по ремонту дорожного 
полотна на проспекте Победы со-
ставляет 40%. В ближайшее время 
здесь начнется самый масштабный 
этап реконструкции.

«Объем работ колоссальный. 
Есть определенные трудности, свя-
занные с подземными коммуника-
циями, канализацией, подпорны-
ми стенками. Тем не менее, есть 
уверенность, что в конце октября 
– начале ноября подярдчик со своей 
задачей справится, если погода не 
внесет существенные коррективы. 
Надо успевать в срок. Если в этом 
есть сомнения, нужно выходить но-
чью и работать», – подчеркнул Вла-
димир Илюхин.

«Все проходит в соответствии 
с графиком. Мы уже завершили 
вспомогательные работы – отре-
монтировали колодцы, бортовые 
камни и иные элементы дороги. 
Привели все в нормативное соот-

ветствие. Объект будет сдан во-
время», – заверил директор МУП 

«Спецдорремстрой» Гусейн Бай-
рамов.

«Реализация нацпроекта дает 
нам новые возможности повы-
шения качества дорог. На всех 
участках применены современные 
технологии с использованием по-
лимеров, что позволит увеличить 
долговечность покрытия», – отме-
тил заместитель председателя пра-
вительства края Юрий Зубарь.

Национальный проект «Без-
опасные и качественные автомо-
бильные дороги» был разработан 
по инициативе президента Влади-
мира Путина. С 2019 года работы в 
рамках проекта, рассчитанного на 
шесть лет, выполняются и в Петро-
павловске-Камчатском. До конца 
2024 года будут отремонтированы 
не менее 45 километров городских 
дорог.

Дорожная карта нацпроекта

ВЫШЕЛ 
НОВЫЙ ВЫПУСК

Вырежи купон и получи журнал
по адресу ул. Советская, 50, оф.5#

Скачать журнал можно на сайте камлайф.рф

Реклама
Реклама
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– Ты почему мне долг не воз-
вращаешь?

– Это экономически невыгод-
но.

***
– Конечно, я мог бы стать кос-

монавтом. Но ведь заборы сами 
себя не покрасят.

***
– Ты обещал жениться на мне 

этим летом!
– Давай будем честны, разве 

это лето?
***

– Я такой старый, что помню, 
как сдачу спичками давали.

***
– Как вкусно у тебя получи-

лось! Ты сам готовил?
– Жена помогала.
– И как же она тебе помогала?
– Не лезла со своими советами.

***
Стоматолог приходит к окули-

сту:
– Доктор, у меня болит глаз. 

Что посоветуете?
– Знаете, любезный, у меня 

недавно болел зуб, так мне его 
вырвали – и всех делов-то!

***
Осмотрев пациента, врач от-

водит его жену в сторону и гово-
рит:

– Ваш муж мне очень не нра-
вится.

– Мне тоже, доктор, но дети 
его любят.

***
При приеме на работу:
– Вы приняты. Первый месяц 

ваша зарплата будет 15 тысяч 
рублей, а со второго месяца – 30 
тысяч рублей.

– Тогда я приду через месяц.
***

Лучше ездить каждый день 
на велосипеде на пляж, чем на 
«Мерседесе» на работу.

***
– Папа, я взрослая самостоя-

тельная женщина, я могу купить 
себе картофель! – Копай, не от-
влекайся.

***
– Каждый год я собираюсь 

испечь штоллен. И каждый год 
останавливаюсь на пункте «за-
лейте сухофрукты ромом».

***
Монитор вроде маленький, а 

весь мир загораживает.
***

Окончательная победа мар-
кетинга произошла тогда, когда 
физру назвали фитнесом.

> Веселуха <Компания «Фреон» предлагает к продаже:

Тел./факс 42-43-56; ул. Ленинская, д. 38, офис 115.
Сот. 8-962-217-90-57

Все для ремонта и 
обслуживания бытовых 

и промышленных 
холодильников

• Хладагенты (фреон), холодильные масла, насосы фреоновые,
• Профессиональный рефинструмент,
• Оборудование и материалы для пайки,
• Манометры, термометры, мановакуумметры,
• Течеискатели, электронные весы, гигрометры,
• Линейные компоненты, фильтры и элементы, за-
порная арматура,
• Компрессоры, ресиверы, вентиляторы, 
виброгасители, шланги,
• Сальниковые уплотнения, клапанные 
доски, подшипники,
• Резинотехнические изделия, фторо-
пласт, поливинилформаль, труба мед-
ная, силикагель, кальций хлористый.

Реклама

Продам 2-комнатную квартиру 

с. Мильково, ул. Томская, 7.  
Окна ПВХ, балкон расширен-

ный, остеклен, ПВХ,  встроенный 
шкаф с зеркалами,  

прихожая, кухня. 
Тел. 8-900-436-15-95.

Реклама

Реклама

Присоединяйся!

ИЩИТЕ 
НАС НА 

«ФЕЙСБУКЕ»

Группа 
«Камчатка 
навсегда!»:  

нас уже более 
16 тысяч

Реклама

Реклама

Тел. 8-914-024-99-77

от А до Я
Судовое снабжение 

Реклама

Фабрика орудий лова –  
ООО «Морское снабжение»

Производство, реализация всех видов канатов, делей, 
наплавов.

Изготовление любых промышленных орудий лова.
Более 15 лет на рынке сетеснастных материалов!

Подробности на сайте: www.moresnab.ru

Тел.: 8 (423-34) 2-43-52, т/ф: 8 (423) 260-48-97; е-mail: moresnab@mail.ru.

РЕКЛАМ
А.

УВАЖАЕМЫЕ РЫБАКИ!
На наплава МС-25, -30, -85

действуют специальные  
СКИДКИ ДО 12%

Оптимус
Лиц. АСД-41-1118 от 08.06.2000 г.

превосходство над расстоянием

Тел.: 29-81-98, 29-87-12.

• Осуществляет пассажирские пере-
возки комфортабельными автобуса-
ми по Камчатскому краю.

• Доставка групп туристов в трудно-
доступные районы Камчатки вахто-
выми автобусами.

Реклама


